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Coup de chapeau
Sofi ane BELKESIR, retour musclé  
de l’enfant du pays.
Ascension du Mont Blanc par le 
versant italien.
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ÉDITO

Plusieurs commerces de proximité et de 
santé ont également ouvert leurs portes      
récemment. Une boucherie, un restaurant 
et un cabinet dentaire sont venus redynami-
ser l’activité commerciale de notre coeur de 
ville, enrichissant ainsi l’off re de services de 
proximité.

Et si 2024 aura été une année riche en nou-
veautés, 2025 devrait être l’accomplissement 
de nombreux autres projets importants tels 
que la réfection du faubourg de Remiremont, 
la création tant attendue de notre pumptrack 
sur le site des Perrey, et surtout, le démar-
rage des travaux de la maison médicale au 
centre-ville !

Autant de projets structurants et d’amélio-
rations de notre cadre de vie, qui m’encou-
ragent à vous souhaiter d’excellentes fêtes 
de fi n d’année. 

Que 2025 soit remplie de joie, de bonheur 
et de moments précieux en famille et entre 
amis.

Votre Maire
Jean-Pierre CALMELS

Chers Administrés,

En ces temps où l’actualité ne manque pas 
de nous signifi er combien est ténu le fi l qui fait 
l’union de notre communauté, il me semble 
essentiel que la collectivité, par ses actions, 
ses propositions sportives et culturelles, et 
les politiques qu’elle élabore, œuvre au quo-
tidien pour le bien-être de tous, clé du bien-
vivre ensemble. 

Avec ses divergences comme ses consen-
sus, la municipalité met un point d’honneur 
à répondre au mieux aux attentes de chacun 
d’entre vous.

Ce bulletin que vous tenez entre les mains 
est là pour nous rappeler ce qui fait notre 
bien commun ; la vie de la cité. 

Alors que les premiers frimas de l’hiver se 
font sentir, je vous invite à prendre d’ores et 
déjà note de la traditionnelle cérémonie des 
voeux du Maire qui se déroulera le vendredi 
24 janvier au Centre Socioculturel.

Cette année encore, notre commune de Saint- 
Nabord peut se réjouir des belles avancées 
qui vont contribuer à son dynamisme et à la 
sécurité de ses habitants.

La fi nalisation des travaux du rond-point de 
Moulin, menés avec le soutien du Conseil 
départemental, en est un parfait exemple 
puisqu’elle améliore considérablement les 
conditions de circulation tout en réduisant les 
risques d’accidents, off rant ainsi un cadre de 
vie plus sûr pour tous.

En ces temps où l’actualité ne manque pas 
de nous signifi er combien est ténu le fi l qui fait 
l’union de notre communauté, il me semble 
essentiel que la collectivité, par ses actions, 
ses propositions sportives et culturelles, et 
les politiques qu’elle élabore, œuvre au quo-
tidien pour le bien-être de tous, clé du bien-



LES ÉCHOS DE LA MAIRIE

Le dimanche 8 décembre, l’Union des commer-
çants de Saint-Nabord (UECAN) et la municipalité 
ont convié la population à se joindre à une parade 
de la Saint-Nicolas dans le centre-ville de la com-
mune. 

Une bien joyeuse troupe avec des chars colorés, 
des musiciens, les membres de l’équipe féminine 
de foot, le SLEC, le club de Twirling bâton... et les 
familles venues nombreuses saluer Saint-Nicolas 
et ses deux acolytes, le sanguinaire boucher et le 
Père Fouettard. Multipliant jongleries et facéties, un 
clown musicien était également du cortège.

Le char de l’UECAN était d’humeur sportive cette 
année avec un bel hommage aux jeux olympiques 
et à nos sportifs vosgiens.

Après distribution de boissons et brioches off ertes 
par nos commerçants, les festivités se sont termi-
nées par la remise des prix du concours de boules 
de Noël, suivie d’un spectacle de magie.

Merci à l’UECAN, à l’orchestre musical de Remire-
mont, aux associations, à Julien BALLAND, Adjoint  
au Maire en charge de l’organisation, à nos agents 
communaux pour ces belles festivités !!!
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DÉFILÉ DE
SAINT-NICOLAS



CONCOURS ARTISTIQUE 
DE LA PLUS BELLE BOULE 
DE NOËL
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A l’initiative du concours, Pascale NAULIN, 
adjointe à la communication à la mairie de 
Saint-Nabord, ravie de leur belle participation, 
a chaleureusement félicité tous les talentueux 
bricoleurs, lors de la remise des prix organisée 
le dimanche 8 décembre après le défi lé de la 
Saint-Nicolas :

« Je vous ai lancé un nouveau défi  cette             
année : nous aider à décorer le grand sapin 
installé dans le hall du centre socioculturel. Et 
vous l’avez brillamment relevé puisque plus 
d’une centaine de boules confectionnées pour 
l’occasion décorent à présent, pas un seul mais 
deux sapins. Un grand bravo à tous !!! »

Oui des dizaines et des dizaines de boules, de 
toutes les tailles, de toutes les formes, confec-
tionnées « maison » avec beaucoup de créati-
vité et d’originalité. Quel talent !!!

Diffi  cile tâche pour le jury de faire son choix, 
mais il a bien fallu trancher. Voici donc le nom 
de nos petits gagnants, qui ont eu le plaisir de 
monter sur la scène du centre socioculturel pour 
recevoir leur prix accompagné d’un bon d’achat 
et de places de cinéma.

1er PRIX :  Lucie DIEUDONNÉ
2ème PRIX : Margaux RENAUX
3ème PRIX : Neals NICOLAS

Un grand bravo à tous les participants et merci aux 
parents, grands-parents, enseignants, anima-
teurs du périscolaire, encadrants du monde 
associatif qui ont joué le jeu et contribué 
au succès de ce nouveau concours.  

Un grand merci également aux 
agents municipaux qui ont 
créé un magnifi que décor 
dans le hall du centre socio-
culturel pour servir d’écrin à 
toutes ces jolies boules de 
Noël.

DÉFILÉ DE
SAINT-NICOLAS

Comme chaque année, les membres de l’UECAN 
et leur Président, Stéphane ARNOULD se sont ac-
tivés en coulisses pour préparer les chars du défi lé 
de Saint-Nicolas 

Ils se sont donné rendez-vous tous les soirs après 
leur journée de travail pour monter leurs décors. Une 
belle bande de bricoleurs qui vissent, clouent, dé-
coupent, assemblent… avec un seul objectif : faire 
rêver les petits Navoiriauds. 

Ils ont choisi cette année de rendre hommage à Clé-
mence BERETTA et aux sportifs vosgiens qui ont 
fait honneur à notre département lors des jeux olym-
piques. 

Merci et bravo à Karen, Carole, Freddy, Vincent, Joël, 
Stéphane… pour leur belle implication dans les fes-
tivités de Noël !!!  

mence BERETTA et aux sportifs vosgiens qui ont 
fait honneur à notre département lors des jeux olym-

Merci et bravo à Karen, Carole, Freddy, Vincent, Joël, 
Stéphane… pour leur belle implication dans les fes-
tivités de Noël !!!  

Ils ont choisi cette année de rendre hommage à Clé-
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LES ÉCHOS DE LA MAIRIE

JIMMY BISIAUX
NOTRE NOUVEAU 
POLICIER MUNICIPAL

Vous l’avez certainement déjà aperçu assurant la sécuri-
té de nos enfants devant les écoles ou patrouillant dans 
les quartiers, notre policier municipal, Jimmy BISIAUX, 
a pris ses fonctions début novembre. Voilà 6 ans que 
ce trentenaire, papa de 2 garçons, a quitté l’armée pour 
assurer le maintien de l’ordre dans les communes. Un 
parcours déjà très riche en expériences diverses et mis-
sions à haut risque qui mérite qu’on s’y intéresse de plus 
près…

En 2008, alors qu’il prépare son Bac en Sciences et 
technologie de gestion (STG), il participe pendant les va-
cances à un stage de découverte du métier de militaire à 
Castres puis dans les troupes aéroportées de Pau où il 
suit une initiation au saut en parachute.

Une expérience décisive dans la vie 
du tout jeune homme en soif d’aven-
tures qui décide de s’enrôler dans 
l’armée pour servir son pays.
Après 6 mois de classes à Sarrebourg en Allemagne, il 
intègre le 16ème bataillon de chasseurs dans l’armée 
de terre française. Il y restera jusqu’en 2014. 6 années 
ponctuées de missions périlleuses dans toutes les zones 
sous tension du monde.

Au Liban où les troupes françaises sont envoyées en 
renfort auprès des casques bleus pour maintenir la paix. 
En Afghanistan, dans un contexte de forte instabilité et 
de zones de combats. En centre Afrique, pour aider à 
la reconstruction d’écoles, pour apporter des soins à la 
population, construire des puits…

Jimmy garde un souvenir très fort de son séjour en 
Guyane où il a suivi un stage « Commando », le fa-
meux « CEFE », pour s’aguerrir aux conditions de 
survie extrêmes dans la jungle équatoriale. Il partici-
pera durant ce séjour à des actions répressives pour 
lutter contre l’orpaillage illégal au côté de la gendar-
merie et sera aff ecté à la sécurisation de la base de 
lancement française de Kourou.  

Le vendredi 8 novembre dernier s’est déroulée 
une cérémonie de passation de commande-
ment du Centre d’Incendie et de Secours (CIS) 
d’Eloyes entre le Lieutenant Jérôme BOZZOLO 
et l’Adjudant-chef Daniel PETITJEAN.

Agent territorial aff ecté à l’entretien et la sécurité 
des bâtiments de la commune de Saint-Nabord, 
Daniel PETITJEAN peut s’enorgueillir d’une 
belle carrière comme sapeur-pompier volontaire 
sur le département des Vosges. Un engagement 
qui commence dès son plus jeune âge en1991 
alors qu’il débute comme sapeur-pompier 2ème 
classe dans la brigade d’intervention de Saint-
Nabord située alors dans les ateliers municipaux. 

DANIEL PETITJEAN
COMMANDANT DU CENTRE D’INCENDIE 

ET DE SECOURS D’ELOYES

Il est désormais responsable d’une brigade 
de 34 sapeurs-pompiers (10 femmes et 24 
hommes) qui agissent sur un secteur de 1er 
appel de 5677 habitants couvrant Pouxeux, 
Eloyes, le nord de Saint-Nabord et un petit 
périmètre de Saint-Etienne-Les-Remiremont. 
Cela représente 486 interventions (secours 
d’urgence aux personnes, les accidents de la 
circulation, les incendies, gestion des risques 
technologiques…) menées durant l’année 
2023. Voilà qui lui promet de longues nuits 
blanches !!!

Toutes nos félicitations à l’Adjudant-Chef, 
Daniel PETITJEAN pour sa récente nomina-
tion et bravo à lui pour son bel engagement.
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NOUVELLE 
ÉQUIPE ENCADRANTE
POUR LE PÉRISCOLAIRE

En 2014, il intègre le 1er Régiment de tirailleurs à 
Epinal. La naissance de son premier fi ls n’est certai-
nement pas sans lien avec ce changement de cap. 
Désormais chef de famille, il aspire à une vie plus 
stable lui permettant de concilier sa vie de soldat 
et son rôle de papa. Il quitte le terrain et intègre un 
poste administratif dans les services comptables.

En 2018, c’est l’heure de la reconversion. Après 
un an de formation, Jimmy fait son entrée dans les 
rangs de la police municipale, à Nancy tout d’abord, 
puis à Epinal. Il suit un stage de perfectionnement 
proposé par la police nationale pour intégrer la bri-
gade de circulation routière de Nancy. « Une très 
belle expérience » comme motard au service de la 
sécurité des automobilistes jusqu’en 2024. 

Depuis, Jimmy a rendu les clés de sa puissante 
moto BMW RT 1250 et assume désormais ses nou-
velles fonctions de policier municipal dans la com-
mune de Saint-Nabord. 

Des missions très variées et une autonomie qui 
conviennent parfaitement à notre nouveau policier 
municipal déjà très investi dans ses nouvelles res-
ponsabilités. 

Justine JACQUES 
Directrice pédagogique

pour le périscolaire et l’extrascolaire 

Aurore SEGUIN 
Directrice adjointe  

Agent périscolaire aux Herbures
Agent d’accueil de la mairie

Aurélie SOULIGNAC
Directrice adjointe  

Agent périscolaire aux Breuchottes
Agent d’accueil de la mairie
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Après 31 ans de bons services comme agent commu-
nal, Bernard COLIN a vécu le vendredi 30 novembre sa 
dernière journée de travail avant une retraite bien mé-
ritée. Entouré des membres des services techniques, 
de Fabien JEANDEL, directeur des services, de Jean-
Pierre CALMELS et de quelques élus, il est revenu sur 
son parcours et ses nouveaux projets...

Il avait 15 ans quand il a commencé à travailler à la 
SEAC, entreprise d’Eloyes spécialisée dans la fabrica-
tion d’échelles en aluminium. Après 2 ans de service mi-
litaire dans les parachutistes, il devient bonnetier dans 
l’entreprise DIM à Zainvillers, près de Vagney. Il y reste-
ra 15 ans comme « tricoteur » de collants.

C’est en 1993, qu’il rejoint les eff ectifs de la commune 
de Saint-Nabord sous le mandat de René CHIPOT. Il 
est aff ecté aux services techniques et commence une 
longue carrière dans le service assainissement et l’en-
tretien du cimetière et de la commune. 

Après toutes ces années à œuvrer pour la commune, il 
connaissait les quelque 36 kilomètres de réseau d’as-
sainissement, postes de refoulement et déversoirs 
d’orage comme sa poche. Les pages de la gestion 
des eaux usées à Saint-Nabord avec la nouvelle sta-
tion d’épuration et le transfert de la compétence à la 
CCPVM s’écriront sans lui désormais …

Mais le regard de Bernard COLIN est déjà tourné vers 
sa nouvelle vie. Il aura dorénavant tout le temps de 
s’adonner à ses occupations favorites, la pêche et la 
pétanque. Il souhaite également s’investir dans le mi-
lieu associatif local… Voilà notre jeune retraité déjà bien 
occupé !

Nous souhaitons à Bernard le meilleur à venir !!!

Pour la 16ème année, le SICOVAD renouvelle 
la collecte des sapins de Noël, trop souvent mé-
langés avec les ordures ménagères et plus rare-
ment apportés en déchetterie.

Seuls seront admis à la collecte :
- les sapins naturels, 
- d’une hauteur maximale de 1,50 mètre, 
- totalement débarrassés de leurs décorations, 
- exempts de fl ocage (« neige artifi cielle »).

  Les usagers ont jusqu’au 

pour déposer leur sapin dans les 
points de collecte ci-dessous :

- Stade de Fallières
- Parking des ateliers municipaux

BERNARD COLIN
AGENT TECHNIQUE                                          
UNE RETRAITE BIEN MÉRITÉE

POINTS DE COLLECTE
DE VOS VIEUX SAPINS DE NOËL

LES ÉCHOS DE LA MAIRIE

DATES 
DES PROCHAINS 
CONSEILS  MUNICIPAUX

JEUDI 6 FÉVRIER À 18H30          
JEUDI 20 MARS À 18H30   
JEUDI 10 AVRIL À 18H30  

À
NOTER

Dimanche 19 janvier

Sous réserve de modifi cation de 
l’agenda municipal.



Le Conseil département des Vosges a choisi le 
centre socioculturel de Saint-Nabord pour fêter le 
mercredi 20 novembre  les 15 ans de la marque « Je 
vois la vie en Vosges ». 

Animateur de la soirée au côté du journaliste Jacques 
LEGROS, François VANNSON, Président du 
Conseil départemental, à travers des témoignages 
et des reportages, a mesuré l’impact vertueux de cet 
emblème territorial sur le développement et la pro-
motion de notre département et de ses atouts…

Devenue un véritable marqueur territorial, elle a per-
mis de construire en 15 ans l’identité de notre dépar-
tement et de lui donner plus de visibilité.

Cet appel à projet « BOUTIQUE » porté par la 
CCPVM (Communauté de Communes de la 
Porte des Vosges Méridionales) vise à soutenir 
l’émergence de projets commerciaux au sein 
des boutiques vacantes de nos 10 communes 
en récompensant les créateurs ou repreneurs 
de commerces.

Cette aide prend la forme de remboursement 
de loyer auprès de 5 porteurs de projet pour une
enveloppe totale de 10 000 €.

Courant 2024, chacun des candidats avait com-
plété un dossier sur son projet et en novembre, 
ils ont pu présenter leur activité devant un jury 
composé d’élus de la CCPVM. Ils ont été éva-
lués suivant une grille de notation précise repre-
nant plusieurs critères : emplois créés, réponse 
à un besoin, aspect innovant...

APPEL À PROJET « BOUTIQUE »                                         
NOS COMMERÇANTS SOUTENUS 
PAR LA CCPVM.
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LES 15 ANS
DE LA MARQUE 
« JE VOIS LA VIE EN VOSGES »

  DU CÔTÉ DE L’INTERCO  DU CÔTÉ DE L’INTERCO

Dimanche 19 janvier

Le mardi 10 décembre à Saint-Étienne-Lès-Re-
miremont avait lieu l’annonce des résultats et 
la remise des prix, en présence de nos 2 nou-
veaux commerces navoiriauds qui ont obtenu le 
1er et le 2ème prix.

1er prix : Boucherie KLEIN à Saint-Nabord :
Stéphane KLEIN et sa conjointe Nadège ont 
obtenu une aide de 3 500 €.

2e prix : Restaurant Le Quai des Saveurs à 
Saint-Nabord : Manon  et Charly DEFRANOUX 
ont obtenu une aide de 2 500 €.

Merci à la CCPVM pour cette belle opération 
qui encourage la reprise économique sur notre 
territoire et un grand bravo à nos dynamiques 
entreprises !!!
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PLAN LOCAL D’URBANISME
INTERCOMMUNAL OU PLUI
PRÉPARER LE TERRITOIRE 
AUX DÉFIS DE DEMAIN
C’est désormais à l’échelle intercommunale que 
sera réfl échie l’occupation des sols. La Commu-
nauté de Communes a offi  ciellement lancé en 2024 
l’élaboration de son Plan Local d’Urbanisme inter-
communal (PLUi). 

Véritable boîte à outils pour orienter l’aménagement 
du territoire et mettre en cohérence ses diff érents 
enjeux (habitat, mobilité, activités économiques, en-
vironnement…), le PLUi est aussi une traduction du 
projet politique des élus du territoire.

L’occasion de consulter en amont l’ensemble des 
acteurs du territoire : habitants, agriculteurs, asso-
ciations, industriels, commerçants... Des temps de 
concertation sont donc programmés début 2025. 

La commune de Saint-Nabord s’est engagée en 
janvier 2020 dans une démarche de révision de son 
document d’urbanisme (PLU). Ce projet, confi é à 
Stéphane GRANDJEAN, Adjoint à l’Urbanisme et  
au cabinet Benjamin FEDELI-Architecture-Urbanisme 
et Paysage-Lorraine, s’est poursuivi au niveau com-
munal. À ce jour, l’arrêt de la révision du PLU de 
Saint-Nabord a été approuvé par le Conseil Com-
munautaire le 3 décembre. La procédure sera fi na-
lisée en 2025. 

  DU CÔTÉ DE L’INTERCO  DU CÔTÉ DE L’INTERCO



ÉTANG 
DE LA DEMOISELLE
RESTAURATION 
DU SYSTÈME DE VIDANGE 

LES LYCÉENS EN OBSERVATION
SUR LE SITE DE LA DEMOISELLE
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Labellisé Espace Naturel Sensible (ENS) 
et zone NATURA 2000, le site de la                      
Demoiselle bénéfi cie d’un statut de protec-
tion des habitats et espèces remarquables 
qui y vivent. 

Afi n de permettre une meilleure gestion de 
l’étang par des vidanges régulières, des 
travaux de régularisation ont été menés 
par la communauté de Communes avec 
le soutien des communes de Remiremont 
(propriétaire de l’étang), de Saint-Nabord, 
et de l’AAPPMA, société de pêche de Re-
miremont.

Ces travaux ont consisté à restaurer le 
système de vidange par la réfection des deux moines, à 
créer un déversoir de sécurité (photo 1) et enfi n à mettre 
en place une pêcherie à la sortie d’un des deux moines 
afi n de faciliter la capture des poissons lors des opérations 
de vidange.

La vidange quasi complète de l’étang a permis de constater 
que, malheurement, aucun poisson (hormis la perche soleil, 
espèce nuisible) n’a résisté au dramatique épisode de mor-
talité soudaine survenu en février 2023. 

Les digues mises à nu présentent de nombreuses fi ssures. 
La CCPVM va entreprendre des travaux de restauration au 
printemps avec le soutien des communes de Remiremont, 
de Saint-Nabord et de l’association de pêche.

Dans le cadre d’un projet expérimental et scientifi que, 
des élèves de classe de 1ère du Lycée MALRAUX se 
sont retrouvés sur le site de la Demoiselle en novembre 
dernier. Ils bénéfi cient de 3 animations Natura 2000, 
présentées par la CCPVM, l’association de la Maison 
de la Nature des Vosges et le CEN.

4 thématiques étaient au programme de cette première
 journée : 
- la moraine et la géologie des lieux, 
- l’étang et ses caractéristiques, 
- le fonctionnement de la tourbière,
- le projet de restauration, l’observation de la faune et 
de la fl ore.

Cette rencontre sur le terrain était une belle opportunité 
pour les lycéens d’échanger avec des acteurs du terri-
toire impliqués dans la préservation de notre environne-
ment, de se familiariser avec le site et de manipuler le 
matériel (longue vue, microscope de téléphone, loupe, 
luxmètre, tablettes, drône…) mis à leur disposition pour 
mener à bien leurs investigations.

La pêcherie

Le moine
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sacrifi ce et courage de ces jeunes soldats améri-
cains a conclu Julien BALLAND en saluant le ma-
gnifi que travail réalisé par l’association.

Un hommage auréolé de la présence des enfants 
de nos écoles avec lesquels Lydie POIROT a col-
laboré pour préparer cette belle cérémonie en de-
mandant à chacun de dessiner l’histoire de ces 
soldats et de la traversée de la Moselle. 

Ces dessins, empreints de toute la candeur et la 
sensibilité de nos enfants, ont servi de décor à 
cet émouvant anniversaire des 80 ans de la libé-
ration. 

COMMÉMORATION
À LA STÈLE DE NOIRGUEUX
En ce dimanche 22 septembre, Lydie POIROT 
et les membres de l’association Les amis de la 
36ème DIUS ont convié les élus et la population à 
rendre hommage aux héroïques soldats alliés qui 
ont livré bataille pour délivrer la région de l’em-
prise nazie. 

Comme l’a si bien souligné le Président du Conseil 
départemental, François VANNSON, il est diffi  cile 
d’imaginer qu’un lieu aussi paisible que le site de 
Noirgueux ait été en d’autres temps le théâtre de 
terribles événements qui ont si lourdement mar-
qué le département tout entier.

Pourtant, les confl its qui s’installent aux portes 
de l’Europe et au-delà nous rappellent inlassa-
blement que la paix est bien fragile et qu’il est 
indispensable de se souvenir des erreurs du pas-
sé pour ne pas les reproduire, a constaté avec 
lucidité le Député Christophe NAEGELEN.

Ce devoir de mémoire c’est la mission que les 
membres de l’association Des Amis de la 36ème 
DIUS se sont donnée en nous réunissant chaque 
année autour de la stèle érigée en hommage au 

LA VIE 
PATRIOTIQUE

LES 80 ANS
DE LA LIBÉRATION
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‘‘
CÉRÉMONIE 
DU 5 DÉCEMBRE
EN HOMMAGE AUX MORTS 
POUR LA FRANCE LORS 
DES COMBATS EN ALGÉRIE, 
MAROC ET TUNISIE

CÉRÉMONIE  
DU 11 NOVEMBRE

LES 80 ANS
DE LA LIBÉRATION

Il y a 106 ans, en 1918, les clairons annonçaient le 
cessez-le-feu mettant fi n à 4 années d’une guerre 
au lourd tribut. 1,4 millions de soldats tombèrent 
sous les coups de l’ennemi après avoir vaillamment 
porté les couleurs du drapeau français. 

C’est sous cette bannière tricolore hissée en ce 
11 novembre que Jean-Pierre CALMELS a convié 
chacun de nous, élus, membres des associations 
patriotiques, sapeurs-pompiers, représentants de 
l’ordre, porte-drapeaux, membres de l’ECRS88, 
parents, enfants… à honorer la bravoure et le 
sacrifi ce de ces hommes morts pour leur nation.

Durant cette longue guerre, 91 Navoiriauds 
ont perdu la vie. Leurs noms gravés sur notre 
monument aux morts et le témoignage poignant 
de quelques poilus ont été lus par nos petits 
écoliers devant un public venu en nombre à cette 
cérémonie du souvenir :

 « …Il me semble qu’il n’y a plus ni nuit ni jour, 
c’est la même journée qui se prolonge à travers 
la lumière et l’ombre, parmi les marches forcées 
et les combats, parmi les souff rances physiques 
et morales … Cela me paralyse de vous écrire. 
Aussi, je laisse toute cette histoire que je vous 
dirai, s’il m’est jamais permis de revenir au monde.
» Extrait de lettre d’Etienne TANTY, soldat de la 
1ère guerre mondiale.

Alors que des puissants remettent en cause cette 
paix si durement gagnée, restons lucides, et, par 
gratitude pour ces soldats de la grande guerre, de 
ceux du débarquement en Normandie de juin 44, 
ou ceux encore qui nous protègent des confl its qui 
menacent notre monde d’aujourd’hui, soyons « les 
sentinelles du vivant », comme l’a si joliment écrit 
le ministre des armées, Sébastien LECORNU.
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Le gravillonnage est une opération préventive 
indispensable pour imperméabiliser la chaussée 
et éviter ainsi des dégradations irrémédiables 
et des coûts de remise en état multipliés par 20. 

Les agents municipaux ont préalablement 
comblé les ornières, les fi ssures et les rognures 
de bordure avec du bitume.

Après le passage de la balayeuse, 28 540 m2

de chaussée ont été recouverts d’enduit 
monocouche.

Deux tailles de gravillons sont privilégiées 
selon l’intensité de la circulation.

Les rues concernées par l’opération :
- Chemins de Pierrache et de Rougeru,
- Route de la Demoiselle,
- Chemin de la Feigne des Grèves,
- Val Courroye,
- Rue de Montiroche,
- Rue d’Armont,
- Rue de Bellevue et chemin des Merisiers,
- Chemin de Longeroye,
- Chemin du Paire,
- Chemin de Pusieux.
Le chantier a été pris en charge par l’entreprise 
STPI pour un montant de 75 631 € HT.

CAMPAGNE
DE GRAVILLONNAGE

TRAVAUX D’ENTRETIEN
DU MOBILIER COMMUNAL

REMPLACEMENT 
DES DISPOSITIFS
DE DÉSENFUMAGE
AU CENTRE SOCIOCULTUREL

     LES TRAVAUX     LES TRAVAUX

TR
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Le hall d’entrée et la salle Europe du centre 
socioculturel sont, depuis peu, équipés d’un 
nouveau système de désenfumage avec rem-
placement des ouvertures et installation d’un 
système de commande pneumatique. 

Les élus ont eu droit à une démonstration de 
déclenchement manuel du système en cas 
d’incendie par un technicien de l’entreprise 
DID Sécurité en charge de chantier. 

Ces travaux s’élèvent à 32 500 € HT.

8 abribus, de Peuxy jusqu’aux Hauts de 
Fallières, ont été repeints par les agents 
municipaux durant l’été.



Les vacances sont mises à profi t pour réaliser des     
travaux d’entretien dans les écoles :

- Remplacement du carrelage de l’entrée et des 
dalles de plafond dans l’entrée et les couloirs 
de l’école maternelle des Herbures (réalisés en 
régie).

- Travaux de rafraichissement dans les locaux 
de la garderie des Herbures : Les murs ont été 
repeints dans un joli ton gris souris. Les dalles 
du faux plafond ont été changées. L’éclairage est 
passé en LED. Enfi n des meubles de rangement 
très fonctionnels ont été installés par l’entreprise 
Diff érence Cuisine de Saint-Nabord.

La chasse aux « fuyards » continue sur le réseau d’eau 
communal avec le renouvellement de la conduite d’eau de 
la rue de la Croix Saint-Jacques.

- 1620 m de canalisation en fonte de 200 mm de diamètre 
ont été posés à l’issue de ces travaux allant de la rue Sous 
Reinvillers à la gare de Saint-Nabord.

- 5 vannes de sectionnement ont été installées sur cette 
portion pour faciliter la détection des fuites.

- 2 poteaux d’incendie ont été remplacés.

Ce renouvellement de conduite a nécessité 28 opérations 
de branchements individuels au réseau d’eau avec mise 
en place de compteur installés en limite de propriété des 
habitants du quartier.

Ces travaux réalisés par l’entreprise STPI s’élèvent à         
346 770 € HT (subventionnés à presque 80% par l’Agence 
de l’Eau Rhin Meuse).

CAMPAGNE
DE GRAVILLONNAGE

REMPLACEMENT 
DE CONDUITES D’EAU

ENTRETIEN 
DES BÂTIMENTS SCOLAIRES

TRAVAUX D’ENTRETIEN
DU MOBILIER COMMUNAL
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- Renforcement de l’étanchéité de la verrière 
de l’école des Breuchottes avec pose d’une 
noue en aluminium pour l’évacuation des eaux de 
pluie et rhabillage de l’encadrement de l’entrée 
principale détériorée par les infi ltrations d’eau. 
Travaux réalisés par l’entreprise CAGNIN.
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     LES TRAVAUX   

ILLUMINATION
DU ROND POINT
DE MOULIN

ENTRETIEN
DE LA VOIRIE COMMUNALE

Une grosse boule de Noël 
de 3 mètres de diamètre en 
armature métallique, a pris 
place au centre du rond-
point de Moulin. Elle a été 
entièrement imaginée et 
façonnée dans les ateliers municipaux 
par notre responsable des espaces verts, 
Lionel GRISÉ (en page de couverture de ce 
bulletin) avec l’aide d’agents municipaux.

Bravo pour cettte belle réalisation qui sera  
à terme complétée par un décor végétalisé.

Valéry AUDINOT, Adjoint aux travaux et Arnaud 
CURIEN, responsable des services techniques de 
la mairie avaient rendez-vous sur le terrain avec 
un responsable de l’entreprise STPI en charge des 
derniers travaux de réfection de voiries, comprenant 
la pose d’un revêtement en enrobé :

- Rue de Montiroche (chemin noir) sur 300 m2 avec 
une reprise de structure en raison d’un aff aisse-
ment de la chaussée.
- Route de la Demoiselle sur 1200 m2.

Le montant de ces travaux s’élève à 50 382 € TTC.
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Le recensement démarre le 16 janvier. Si vous êtes recensé cette année, 
vous serez prévenu par votre mairie.

en partenariat 
avec votre commune

n°
 im

pr
im

é 
: 1

56

le-recensement-et-moi.fr

Répondre au recensement, 
c’est utile pour construire 
demain ! 
Encore plus simple par internetC

M

J
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MJ

CJ

CMJ

N
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LA GESTION 
DE L’EAU...
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LA GESTION 
DE L’EAU...

Le changement climatique, responsable d’une augmentation 
de la fréquence et la sévérité des épisodes de sécheresse, 
nous contraint à une meilleure gestion de nos ressources en eau. 
Outre la mise en place de programmes de réhabilitation 
de nos milieux humides, régulateurs naturels de nos 
écosystèmes (ex : restauration de la tourbière de la Demoiselle 
prévue en 2025), la réduction de notre consom-
mation en eau potable est au coeur des préoccupations.

A Saint-Nabord, la consommation en eau potable en 2023 était 
de 239 531 m³. Une baisse signifi cative du montant de 
leur facture d’eau montre que nos administrés ont déjà adopté 
les bons gestes pour économiser l’eau du robinet (privilégier 
les douches, installer des équipements économes, réutiliser 
les eaux de pluies, etc.). 

Les collectivités doivent elles aussi montrer le bon exemple 
en veillant notamment à la maintenance et surveillance de nos         
réseaux d’eau. La chasse « aux fuyards », 
fuites résultant bien souvent de la vétusté de nos canalisations, 
est devenue une priorité. Les travaux pour le remplacement de 
nos conduites d’eau et installation de compteurs de sectorisa-
tion engagés sur la commune avec des soutiens fi nanciers se 
poursuivront sous la direction du service Eaux et Assainissement 
de la Communauté de Communes. L’objectif est de passer du
taux de rendement de 72% au taux de 85% préconisé 
par l’Agence de l’eau.

Notre nouvelle stationd’épuration dotée de 
techniques modernes plus respectueuses de l’environnement 
permet depuis juin 2024 d’assurer le traitement de nos eaux 
usées en phase avec notre évolution démographique. 

Nos aménagements futurs prendront en compte la gestion des 
eaux de pluie et l’adaptation de notre cadre de vie au réchauf-
fement climatique (passage en réseau séparatif, utilisation de 
matériaux perméables, création d’ilots de verdure, noues…). 

Préserver nos ressources en eau est l’aff aire de tous !!!

ÉTAT DES LIEUX
DE NOTRE RÉSEAU EAU 
ET ASSAINISSEMENT 
AVANT LE TRANSFERT DE COMPÉTENCE 
À LA CCPVM EN JANVIER 2025.
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Cette eau issue de sources réparties 
sur notre commune est stockée dans 5 réservoirs :

- Réservoir de Fallières (600 m³)
- Réservoir de Derrière Chaumont (350 m³)
- Réservoir de Grésifaing (1000 m³)
- Réservoir de la Rochotte (350 m³)
- Réservoir de Grately (400 m³)

NOS RESSOURCES EN EAU  

LES RESERVOIRS D’EAU                                                   
DE LA COMMUNE :

PRODUCTION                                       
EN 2023                                              

4063

77

366 110

2,63

72,30 %

239 531

Nombres d’habitants desservis 
par le réseau d’eau de 

la commune.(sur un nombre 
total de 4251 habitants).

Volume d’eau produit en m³. 
15 sources alimentent les       
réservoirs de la commune.

Prix du m³ TTC (comprend 
l’abonnement, la TVA à 5,5% et la

 redevance de l’agence de l’eau. Ce tarif 
n’englobe pas l’assainissement)

Tarifs 2025 : 2,82 € TTC.

Le rendement global du réseau d’eau 
(le rapport entre les volumes mis en      

distribution et les volumes comptabilisés
par les compteurs des abonnés).

Longueur totale du réseau de 
distribution en Kms.

L’EAU
EN CHIFFRES
          COMMUNE

Volume d’eau facturé en m³.

SUR LA
EN 2023

Puits de La Prairie : 

Captages des Ruines et de l’Etang 

Captages de Grésifaing 
   et des Arpents

Captages des Chavannes,                   
Hautmantarde et de la Basse 
des Eaux

   Captages des Vieux Prés 
et des Prés du Joux 

2 902 m³

46 015 m³

73 413 m³

119 559 m³

124 221 m³

Le volume d’eau annuel produit 
par la commune était de 366 
110 m³ en 2023. Les ressources 
en eau sont issues de diff érents 
captages de sources.
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Avant d’être stockée dans les réservoirs, l’eau subit 
des traitements afi n de réduire son acidité et éviter 
le développement de bactéries. Une maintenance 
régulière est eff ectuée par les fontainiers pour          
nettoyer les bassins, vérifi er les apports en chlore ou 
encore réapprovisionner les bacs de neutralisation 
en calcaire marin.

LES BASSINS À NEUTRALITE :
L’eau étant globalement très acide (pH inf à 7) dans 
le département des Vosges, l’apport en calcaire est 
indispensable pour augmenter le pH, préserver ainsi 
les canalisations du réseau d’eau et se conformer 
aux exigences de l’Agence Régionale de Santé 
(ARS).

PRÉSERVER                              
LA QUALITÉ DE L’EAU                  

NOS RESSOURCES EN EAU  

LES RESERVOIRS D’EAU                                                   
DE LA COMMUNE :

Captages de Grésifaing 
   et des Arpents

Captages des Chavannes,                   
Hautmantarde et de la Basse 
des Eaux

L’eau de source est 
acheminée dans un grand bassin 

(le bac de neutralisation) rempli de 
calcaire marin (concrétion calcaire 
produite par des algues). L’acidité 
naturelle de l’eau va dissoudre ce 

calcaire et augmenter ainsi son pH. 
(Préconisation de l’ARS : 

pH entre 6,5 et 9)

     DOSSIER SPÉCIAL

Vient ensuite l’opération de désinfection de la cuve 
avec une solution non chlorée qui est appliquée au 
pulvérisateur avec un temps de contact d’environ 
une demi-heure. Après un contrôle de la qualité 
de l’eau, le réservoir est rempli entièrement et les 
vannes du réseau de distribution, sont ouvertes 
pour reprendre le fonctionnement habituel du site. 

LE NETTOYAGE DES RÉSERVOIRS

Régulièrement, les fontainiers de la commune 
procèdent au nettoyage des réservoirs. Cette 
opération a pour but d’inspecter et vérifi er l’état 
intérieur de la cuve puis de procéder au nettoyage 
et à la désinfection les parois du réservoir.  

Équipés de combinaisons, les fontainiers entrent 
dans la cuve et munis d’un nettoyeur haute pression, 
nettoient les moindres recoins de la cuve en 
évacuant l’eau de lavage vers la vidange. La cuve 
est ensuite rincée abondamment à l’eau potable.

     DOSSIER SPÉCIAL



UNE SURVEILLANCE 
QUOTIDIENNE DU RÉSEAU
PAR SYSTÉME DE TÉLÉGESTION

Avec ses 77 km de canalisations réparties sur 
l’ensemble de la commune, notre réseau d’eau potable 
fait l’objet d’une étroite surveillance de la part des 
fontainiers. Un système de télégestion leur permet 
d’exercer un contrôle permanent et une gestion à 
distance de l’ensemble des ouvrages d’adduction 
en eau potable. 

Cet outil de supervision relié aux sites de captage de 
Saint-Nabord transmet en continu par radio l’ensemble 
des données relatives au fonctionnement des diff érents 
réservoirs avec notamment le niveau d’eau dans les 
réservoirs, le débit en m3/heure, le taux de chlore 
en mg/litre et la consommation d’eau qui atteint en 
moyenne 900 m3 par jour sur toute la commune.

Cet outil contribue à la bonne qualité de l’eau distribuée 
ainsi qu’à la détection des incidents survenus sur le 
réseau 
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DES COMPTEURS
DE SECTORISATION
POUR FACILITER 
LA MAINTENANCE DU RÉSEAU

Les fontainiers ont équipé le réseau d’eau de 
la commune de compteurs de sectorisation. Ce 
nouvel équipement vise à réduire le périmètre de 
recherche en cas de fuite détectée sur le réseau 
et à diminuer ainsi le temps d’intervention.

Connectés à la télégestion, ces compteurs      
enverront des données journalières permettant 
ainsi une surveillance plus aff utée par secteur. 

En plus des 2 compteurs équipant le réseau 
de Fallières long de 34 002 mètres linéaires de       
canalisations, 3 compteurs ont été installés par 
les agents municipaux, chemin de Montfoirouge, 
à Sainte-Anne, au Val Courroye et 2 autres à 
Ranfaing, par l’entrerpise PEDUZZI, lors des 
travaux de renouvellement d’une conduite sur le 
secteur. 

L’EAU, 
GESTION D’UN PATRIMOINE 

À PRÉSERVER

     DOSSIER SPÉCIAL     DOSSIER SPÉCIAL
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Depuis 2020, 5320 mètres de canalisations ont 
été remplacés :

- rue du centre, rue de sous froid : 650 m ;
- entre les réservoirs de Grésifaing et le haut de la 
rue de Bellevue : 1 060 m ;
- route de Bellefontaine : 600 m ;
- route de Raon, quartier de Ranfaing : 815 m ;
- Secteur Moulin jusqu’au Lycée Malraux : 450 m ;
- Rue de la croix Sain-Jacques : 1 745 m.

Plus de 60% de notre réseau d’eau potable a 
plus de 40 ans. La vétusté des canalisations peut      
entrainer au fi l du temps de nombreuses fuites qui 
génèrent une baisse de rendement et mobilisent 
des moyens humains et fi nanciers. 

Le schéma directeur mis en place sur la commune 
a permis de déterminer les secteurs fuyards et 
défi nir un programme annuel de renouvellement 
de canalisations tenant compte d’un rapport coût/ 
augmentation du rendement.

RENOUVELLEMENT
DES CANALISATIONS
INVESTIR DANS L’EAU,
UNE NÉCÉSSITÉ

POURSUITE 
DES TRAVAUX
EN 2025
Ce programme d’investissements se poursuivra 
en 2025, sous la maitrise de la CCPVM avec 
le renouvellement de 2455 mètres de réseau 
d’eau :

- Rue Chaude : 300 m ;
- Rue des Ravines : 320 m ;
- Secteur HLM des Provinces : 650 m ;
- Rue du Général de Gaulle : 400 m ;
- Rue du Capitaine Poirot : 785 m
- Rue des 4 vents.
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LES RÉSEAUX 
D’ASSAINISSEMENT
COMMUNAUX

Les réseaux d’assainissement communaux ont 
une longueur de 36,750 kms :

- 26 kms de réseau d’eaux usées.

-10 kms de réseau unitaire (eaux usées et eaux de 
pluie collectées dans le même réseau).

Les réseaux accueillant strictement les eaux de 
pluie s’étendent sur 36 kms.

Diff érents ouvrages équipent les réseaux d’as-
sainissement :

- 6 postes de refoulement ou de relèvement des 
eaux. (la pompe de relevage a pour rôle de faire re-
monter les eaux usées d’un point à un autre quand 
le terrain présente une diff érence de niveau).

- 6 réservoirs d’orages : un bassin d’orage est un 
ouvrage situé dans un réseau unitaire, entre le sys-
tème de collecte des eaux usées et la station d’épu-
ration. Son rôle est essentiel : il permet en cas de 
grosses averses d’éviter le débordement du réseau 
et la surcharge de la station d’épuration. en éva-
cuant ces excédents vers des plans d’eau de se-
cours et de maintenir un fl ux stable dans les égouts.

Les eaux usées et eaux de pluie de la commune sont 
acheminées vers 3 sites de traitement :

- La station d’épuration de Saint-Nabord.

- La station d’épuration du SIVOM de Remiremont au-
quel notre commune verse une contribution syndicale 
annuelle.

- La station d’épuration d’Eloyes à laquelle notre com-
mune verse une redevance comme tout autre usager.

Les boues produites par la station de Saint-Nabord 
(774 m³ en 2023) sont évacuées et traitées par le 
SIVOM de Remiremont.

Les autres déchets (sable, lingettes, refus de dégril-
lage, graisses...) sont évacués en décharges et sites 
agréés.

LES DIFFÉRENTS
SITES DE TRAITEMENT
DES EAUX USÉES

LE TRAITEMENT DES EAUX USÉES

24

Les postes de refoulement ont été équipés 
d’échelles de sécurité pour en faciliter l’entretien 
régulier par les agents de l’asssainissement.



2780

36,7

163 450

1,96

Nombres d’habitants desservis 
par le réseau de collecte

de la commune (sur un nombre 
total de 4251 habitants).

Volume collecté en m³
dont 35 260 m³ de volume 

industriel collecté (La maille 
verte des Vosges).

Prix du m³ TTC (comprend     
l’abonnement, la TVA à 10 % et la 

redevance de l’agence de l’eau. Ce 
tarif n’englobe pas le prix de l’eau).

Tarif 2025 : 1,98 € TTC.

Longueur totale du réseau 
d’assainissement en kms.

L’EAU
EN CHIFFRES
          COMMUNESUR LA

EN 2023

TRAITEMENT DE

LA NOUVELLE 
STATION D’ÉPURATION 
DE SAINT-NABORD

La nouvelle station d’épuration de Saint-Nabord 
construite chemin du Vouau est opérationnelle 
depuis juin 2024. Elle permet d’assurer un traite-
ment optimal en phase avec notre population. Elle 
intègre des nouvelles techniques de traitement 
conformes aux normes environnementales.

Elle se compose de :
- un système de pré-traitement,
- un bassin d’aération en béton armé,
- un clarifi cateur en béton armé, 
- un local technique.

LE TRAITEMENT DES EAUX USÉES

Le montant des travaux s’élève  
à plus de 1 604 500 € fi nancé par 
un emprunt de 700 000 € sur 30 
ans et des subventions du plan 
de relance de l’Etat et du Conseil 
départemental de 900 000 €.
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COMMENT FONCTIONNE
UNE STATION D’ÉPURATION ?

Une station d’épuration joue un rôle essentiel 
dans le traitement des eaux usées avant leur 
rejet dans le milieu naturel. 

Son objectif principal  : éliminer les polluants 
présents dans les eaux usées, tels que les 
matières en suspension, la pollution orga-
nique, l’azote, le phosphore, et dans certains 
cas, les micro-organismes pathogènes. Ce 
processus permet ainsi de préserver la qualité 
des ressources en eau et des écosystèmes.  
Voici les diff érences étapes du traitement des 
eaux usées :

3

4

consiste à dégrader la matière organique 
dissoute à l’aide de micro-organismes présents 

naturellement, dans les eaux usées. Or pour qu’ils 
puissent remplir leur rôle épuratoire, il faut augmenter 
leur nombre dans le bassin d’aération. Ce mélange 
d’eaux usées et de micro-organismes est appelée 

boues activées. Dans le bassin d’aération, les micro- 
organismes consomment la matière organique 

et la transforment en dioxyde de carbone. 
Cette étape permet également d’éliminer 

une partie des nutriments 
(azote et phosphore). 

Avant de restituer les eaux ainsi traitées                                
au milieu naturel, il est nécessaire de les séparer   

des micro-organismes. Ce processus de décantation se 
produit dans le clarifi cateur : l’eau est évacuée en surface, 
tandis que la boue se concentre au fond de l’ouvrage. Une 
partie de cette boue est renvoyée dans le bassin d’aération, 

afi n de maintenir la concentration idoine en micro-orga-
nismes, tandis que l’excédent, qui résulte de la 

croissance bactérienne, est extrait et traité 
dans ce qu’on appelle la fi lière boues.

Enfi n, le traitement des boues 
est une étape cruciale. En eff et, celles-ci, 

issues du processus d’épuration, contiennent 
une part importante de matière organique (les micro 

organismes de la boue activée) et sont donc 
valorisées en agriculture après avoir 
été déshydratées mécaniquement 

et stabilisées.  

Le traitement
biologique

La clarifi cation
La valorisation

des boues
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ADOPTONS
 LES BONS 
GESTES !

 - Ne jetez pas, dans vos cuvettes de 
WC, les lingettes, peintures, solvants 
protections hygiéniques, cotons-tiges, 
couches... : tout cela perturbe le 
fonctionnement de la station épuration. 

 - Utilisez le plus possible des produits 
respectueux de l’environnement.

- Réalisez vous-même vos produits 
ménagers : le savon noir, le savon de 
Marseille, le bicarbonate de sodium 
et le vinaigre blanc font partie des 
produits incontournables à avoir chez 
soi. Ils vous permettent de réaliser 
des produits ménagers bons pour 
vous, votre santé, vos fi nances et 
l’environnement.

- Videz le contenu de vos assiettes 
et des plats dans la poubelle avant 
de faire la vaisselle, rejetés dans les 
égouts, ces produits peuvent colmater 
les canalisations.

- Si votre évier est bouché, préférez 
l’huile de coude aux produits chimiques, 
une ventouse fera parfaitement l’aff aire. 
Si l’usage d’un déboucheur liquide 
est nécessaire, préférez un produit 
respectueux de l’environnement.

- Pensez à nettoyer vos lavabos et 
douches après votre toilette afi n d’éviter 
la formation de bouchons dans vos 
canalisations. Récupérez cheveux et 
autres matières organiques et mettez-
les à la poubelle !

- Faites marcher votre machine à laver 
uniquement si elle est pleine, vous 
diminuerez ainsi la quantité d’eau rejetée, 
et ferez des économies ! Vous pouvez 
également utiliser le programme demi-
charge si votre machine dispose de 
cette option.

1
2

5

est la première étape, au cours de 
laquelle sont retirés tous les éléments pouvant 

endommager les équipements en aval de la station 
épuration. Ainsi, en premier lieu, les déchets solides 

grossiers, comme les lingettes, sont retenus avec     
 le dégrilleur. Ensuite, le dessableur et le                  

dégraisseur permettent de séparer 
les sables et les graisses. 

vise à éliminer la majeure partie 
des matières en suspension. Les décanteurs 
primaires permettent aux particules les plus 

lourdes de se déposer au fond, tandis 
que les matières fl ottantes sont 

récupérées à la surface.

Enfi n, le traitement des boues 
est une étape cruciale. En eff et, celles-ci, 

issues du processus d’épuration, contiennent 
une part importante de matière organique (les micro 

organismes de la boue activée) et sont donc 
valorisées en agriculture après avoir 
été déshydratées mécaniquement 

et stabilisées.  

Le pré-traitement

Le traitement
primaire

La valorisation
des boues
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     DOSSIER SPÉCIAL     DOSSIER SPÉCIAL

À compter du 1er janvier 2025, la Commu-
nauté de Communes de la Porte des Vos-
ges Méridionales exercera les compétences          
« Eau potable » et « Assainissement collectif » 
sur l’ensemble de son territoire via la créa-
tion de sa Régie des Eaux.

Une compétence en cours de transfert :
Les services de la communauté de communes 
travaillent en lien avec les communes, les diff é-
rents services de l’état (Trésor public, Agence 
de l’Eau, ARS, DDT, …) afi n de préparer au 
mieux le transfert, aussi bien pour les usagers, 
les agents concernés, les communes et la com-
munauté de communes.

L’année 2025 sera une année d’adaptation, 
d’ajustement et de coordination pour répondre 
au mieux aux diff érents défi s de ce transfert.

LE TRANSFERT DE L’EAU 
ET L’ASSAINISSEMENT À LA CCPVM
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LE TRANSFERT DE L’EAU 
ET L’ASSAINISSEMENT À LA CCPVM
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ÉCOLE DES BREUCHOTTES

ÉCOLE DES HERBURES

LES EFFECTIFS

        DANS NOS ÉCOLES

176 
élèves

141 
élèves

NIVEAU 
ÉLÉMENTAIRE

NIVEAU 
ÉLÉMENTAIRE

NIVEAU 
MATERNELLE

NIVEAU 
MATERNELLE



CROSS UNSS
BRAVO À NOS ÉCOLIERS POUR 
LEURS BELLES PERFORMANCES!!!

MOBILISATION !!!
POUR NOS ÉCOLES 

    LA JEUNESSE    LA JEUNESSE
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Inscripti on scolaire                                                 
pour la rentrée 2025/2026. 
Nous sommes une fois de plus confrontés à 
une potenti elle fermeture de classe pour la 
rentrée prochaine. Aussi nous demandons 
à toutes les familles décrites ci-dessous de 
contacter la mairie (03 29 62 06 22) le plus 
rapidement possible.

Familles ciblées :

Les familles nouvellement installées ou 
devant s’installer prochainement sur la 
commune ayant des  enfants (qui auront 3 
ans fêtés au plus tard le 31 décembre 2025) 
devant être inscrits en classes de maternelle 
et élémentaire pour la rentrée 2025/2026.

Les familles avec frères et sœurs d’enfants 
scolarisés à Saint-Nabord mais résidant hors 
de la commune, ayant des enfants en âge 
scolaire (au minimum 3 ans fêtés au plus 
tard le 31 décembre 2025).

LES EFFECTIFS

        DANS NOS ÉCOLES
176 élèves (68 en maternelle + 108 
en primaire) ont rejoint les bancs 
de l’école des Breuchottes lors 
de cette rentrée 2024/2025. 

Le groupe scolaire des Herbures 
a accueilli le 4 septembre 141 élèves 
dont 48 élèves en maternelle.



88200 SAINT-NABORD
tél. 03 55 22 80 43
contact@looktacom.fr Suivez-nous!
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LA MARCHE DES ÉCOLIERS
SUR LE SENTIER HISTORIQUE
Son grand-père, Jean HILFIGER, racontait si bien 
le débarquement et l’avancée des alliés pour libérer 
le pays pendant la seconde guerre mondiale. Il était 
surtout intarissable sur des épisodes de notre histoire 
locale dont il avait été le courageux acteur…  Assis 
autour de la table, dans la vieille ferme familiale de 
Grésifaing, haut lieu de la résistance locale en 1944, 
il relatait avec passion ses souvenirs d’adolescent de 
14 ans guidant les soldats texans jusqu’au passage à 
gué de Noirgueux… un terrain de jeu qu’il connaissait 
comme sa poche. Là, véhicules militaires et soldats 
avaient pu grâce à lui traverser la Moselle malgré les 
tirs d’artillerie et avaient pris l’ennemi à revers pour      
libérer Remiremont…

Bercée toute son enfance par ces récits, Lydie 
POIROT a, tout naturellement, repris le fl ambeau de 
l’association « Les amis de la 36ème DIUS » présidée 
par son grand-père. Ces histoires, elle a choisi de les 
transmettre à notre jeunesse à travers des projets 
en collaboration avec les écoles de Saint-Nabord et 
Raon-aux-Bois. 

    LA JEUNESSE    LA JEUNESSE

En 2023, Lydie et les membres de l’association 
avaient travaillé avec nos écoliers à la composition 
de panneaux pédagogiques retraçant l’histoire de 
ces héroïques soldats et de cette libération. Au mois 
de septembre dernier, elle a convié les élèves de CM2 
des deux communes à découvrir le travail de leurs 
ainés en parcourant à leur tour le chemin emprunté 
par nos libérateurs il y a 80 ans…

Jalonné du « T Patch », l’insigne de la division texane, 
le chemin historique de la 36ème Division d’Infanterie 
du Texas les a conduits jusqu’à la stèle de Noirgueux 
érigée en hommage à ces courageux soldats. 



    LA JEUNESSE    LA JEUNESSE
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Face à la détresse de leur enfant, les adultes eux 
aussi sont désarmés et impuissants. Ils mettent sou-
vent du temps à se rendre compte de la gravité de 
la situation. 

Très impliquée dans cette lutte contre le harcèlement 
à l’école, Emmanuelle COUVAL, directrice de l’école 
des Breuchottes a animé un groupe de paroles d’une 
vingtaine de parents. 

Par des questions sous forme de QCM, elle les a 
aidés à identifi er dans le comportement de leurs en-
fants les signes révélateurs de situations critiques. 
Le comportement de votre enfant a-t-il changé ?        
Il s’isole de plus en plus dans sa chambre. Il est 
agressif sans raison apparente, il dort mal… 

Autant de signes qui doivent vous alerter et vous 
inciter à être plus attentif sur sa vie, ses amis, ses 
notes, son manque d’appétit… et réaliser soudain 
que cela fait bien longtemps que vous ne l’avez pas 
entendu rire aux éclats. 

LES ADULTES                       
FACE AU HARCÈLEMENT

NON AU HARCÈLEMENT
NOS ÉCOLES SE MOBILISENT

Le jeudi 7 novembre était dédié à la lutte 
contre le harcèlement scolaire. Comme 
chaque année, les enseignants ont pro-
fi té de cette campagne nationale de sen-
sibilisation pour organiser des animations 
et expliquer à nos enfants les comporte-
ments qui doivent les alerter et comment 
s’en préserver.

Tout au long de l’année, les enseignants 
restent vigilants pour désamorcer des si-
tuations critiques pouvant à terme nuire 
aux enfants.
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    LA JEUNESSE    LA JEUNESSE

Près de 700 élèves de CE2, CM1 et CM2 se sont 
retrouvés le 26 novembre au stade des Perrey 
pour participer au cross de L’UNSS / USEP. 
30 classes venues des circonscriptions de 
Remiremont et d’Épinal ont investi vaillamment 
notre espace sportif, prêtes à tout donner pour 
ramener une belle médaille à la maison.

Pour gagner chacun sa recette : petits coups 
de pédales jusqu’au stade pour s’échauff er les 
mollets, repérage des parcours balisés pour bien 
s’imprégner de sa course avant le top départ, 
séance de pas chassés, sprints et étirements 
pour se mettre dans l’ambiance et se préparer 
physiquement ... 

... quelques conseils bien avisés de son instituteur 
pour bien se positionner avant de livrer bataille… 

... et surtout de la part de tous les enfants une 
bonne dose d’enthousiasme et de détermination 
capable de vous faire voler jusqu’au succès.

Et côté résultats sans vouloir fl agorner outre 
mesure, il faut bien avouer que nos jeunes 
champions navoiriauds ont une fois de plus 
répondu présents … Bravo à Juliette, Louison, 
Camille, Gabriel et Margaux pour ce magnifi que 
palmarès et un grand bravo à tous ces écoliers 
et à leurs enseignants qui, chaque année, font 
de cet événement une fête joyeuse et animée !!!

Un grand merci à Pierre BERETTA, président 
du club d’athlétisme de Remiremont, qui a 
commenté, avec sa verve habituelle, les exploits 
de la journée, à Mathieu SCHAFFAUSER 
aux commandes des eff ectifs et des résultats, 
aux membres de l’UNSS et de l’USEP pour 
l’organisation aux petits oignons de cette 
manifestation sportive et à Aurélien PINTO, 
inspecteur de l’éducation nationale pour sa 
présence à nos côtés.

CROSS DES ÉCOLES
DE L’UNSS / USEP



CENTRE AÉRÉ
HALLOWEEN 
SOUS LE SOLEIL

ATELIER BOULES DE NOËL                                      
AU PLAN MERCREDI

Les enfants du Plan Mercredi ont tenté leur chance 
au concours de LA PLUS BELLE BOULE DE NOËL 
lancé par la municipalité.

Ils ont choisi de réaliser des boules en papier à 
facettes décorées de paillettes et jolis dessins. 
Un travail minutieux qu’ils ont entrepris avec 
beaucoup d’application. 

Bravo les enfants !!!

Encadrés par Romane, Mathilde et Lorine, les petits 
(3-6 ans) du centre aéré ont profi té du beau temps de la 
première semaine de vacances en faisant des parcours 
sportifs en extérieur et de belles balades en forêt. Ils ont 
ramassé ici et là des feuillages pour confectionner des 
hérissons et de jolis décors aux couleurs automnales.

Ils ont également réalisé des chauves-souris pour pré-
parer la fête d’Halloween, créé un memory d’automne 
personnalisé et pâtissé de délicieux cookies pour leur 
goûter.
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Les plus grands (de 6 à 12 ans) ont quant à eux 
construit des cabanes en forêt et participé avec leurs 
animateurs Séraphin, Olivia et Kylian à de grands jeux 
en extérieur. 

Côté bricolage, ils ont fabriqué de leurs petits doigts 
agiles porte-clés et bracelets.

Temps fort de la 2ème semaine : l’intervention de Lau-
rianne, fi dèle animatrice du centre aéré de l’été, qui 
est venue avec sa casquette d’étudiante en marke-
ting pour animer un atelier de sensibilisation au har-
cèlement. Les enfants ont visionné une vidéo intitulée 
« C’est quoi le harcèlement à l’école ? » suivie d’une 
discussion et la réalisation de dessins pour illustrer ce 
grave sujet de société.

Pour fêter dignement la fête d’Halloween, tous les en-
fants ont sillonné les rues de la commune, en quête 
de bonbons et sucreries, déguisés en horribles per-
sonnages et envoutantes sorcières. La journée s’est 
terminée par une veillée d’Halloween avec pique-nique 
et distribution de bonbons.



    LA VIE DES SENIORS    LA VIE DES SENIORS

1er jour : le dimanche, ils ont visité Mûr de 
Bretagne et sa chapelle Sainte Suzanne aux 
plafonds ornés de magnifi ques fresques du 
18ème siècle…

2ème jour : nos seniors n’ont pas été déçus et 
ont bénéfi cié en ce début de séjour d’un temps 
typiquement breton. Il faut bien avouer que ces 
paysages sauvages n’auraient pas autant de 
charme sans un peu de crachin...

Après avoir baguenaudé dans les rues de 
Pontivy et profi té d’un tour panoramique du 
lac de Guerlédan, le lundi matin, nos seniors 
ont poussé les lourdes portes de l’Abbaye 
cistercienne de Bon Secours, nécropole des 
Rohan, l’une des plus illustres familles du duché 
de Bretagne au Moyen-Âge…
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Cette année nos seniors sont partis, du 21 
au 28 septembre, dans les Côtes d’Armor 
en Bretagne, pays de légendes et de pay-
sages pittoresques. Ils étaient hébergés 
dans le village vacances de Mûr-de-Bre-
tagne sur les bords du lac de Guerlédan.
Le point de départ d’un magnifi que pro-
gramme de visites et de découvertes 
organisé par les membres du CCAS : 
l’histoire des toiles de Bretagne, Dinan, 
ses remparts et ses monuments chargés 
d’histoire, le Golfe du Morbihan et ses mé-
galithes vieux de plus de 5000 ans, la côte 
de granit rose, la corniche de Perros-Gui-
rec, Trégastel…

V
O

YA
G

E
 



3ème jour : le mardi, nos aînés ont visité la cité 
médiévale de Dinan. Un ville d’art surplombant 
la Rance au patrimoine chargé d’histoire avec 
ses 3 kilomètres de rempart, son château, ses 
ateliers d’artisans, ses maisons à pans de bois, 
sa tour de l’horloge (beff roi du XVème siècle), 
son port de plaisance…

Se sont-ils recueillis devant le cœur de DU 
GUESCLIN, illustre personnage de la guerre 
de cent ans qui repose dans la basilique Saint-
Sauveur pour l’éternité…

4ème jour : Du XVIIème au XIXème siècle le 
tissage du lin a fait la renommée du centre 
Bretagne. Nos anciens avaient rendez-vous 
le mercredi à la maison des toiles, ancienne 
maison de marchands du XVIIIème qui retrace 
toute l’histoire des célèbres toiles de Bretagne…

NOS 
SENIORS

DANS 
LES CÔTES 

D’ARMOR
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5ème jour : le jeudi nos baroudeurs vosgiens 
ont emprunté la route de la côte de granit 
rose entre Trégastel et Perros-Guirec. Ils se 
sont aventurés sur les magnifi ques plages 
de Coz-Pors et Ploumanac’h parsemées de 
chaos rocheux aux formes insolites… 

Au fond de l’anse de Saint-Guirec, l’oratoire 
datant du XIème siècle abrite une statue qui 
exauce vos vœux de mariage si votre aiguille 
plantée dans son nez résiste à la prochaine 
marée… 

Au retour petite étape au musée des vieux 
métiers et sa biscuiterie dans le village de 
Plougonver.

6ème jour : le vendredi, nos anciens ont 
pris la direction de Vannes, ville fortifi ée, 
dans le Golfe du Morbihan. Confortablement 
installés dans le petit train touristique, ils ont 
sillonné cette belle cité médiévale, dont les 
remparts ont même été édifi és au 1er siècle 
avant JC par les Romains…

Après la cathédrale gothique de Saint-
Pierre, le cœur historique de Vannes et ses 
maisons à colombages, les remparts et le 
jardin aux 30 000 fl eurs, ... nos anciens ont 
pris l’air du large sur l’esplanade du petit 
port de plaisance.

Ce soir-là, Gilbert a eu droit à une grosse 
part de gâteau au chocolat pour fêter ses 
quelques printemps…

De belles aventures qui n’ont fait qu’aiguiser 
la soif d’évasion de nos seniors... 



Rassurez-vous nos seniors respirent la joie de 
vivre et en ont fait la démonstration le dimanche 20 
octobre à l’occasion du repas des anciens organisé 
par les membres du CCAS et leur vice-présidente 
Isabelle REMOLATO au centre socioculturel. 180 
convives, âgés de 71 ans et plus qui ont pleinement 
savouré ces bons moments de convivialité jusque 
tard dans l’après-midi.

Magnifi quement accompagnée par le groupe de 
musique Free’son, cette journée n’a connu aucun 
temps mort alternant joyeuse ripaille et virevoltants pas 
de danse. (À noter pour la fois prochaine : agrandir la 
piste de danse !!!) 

En chef d’orchestre de ces festivités, Jean-
Pierre CALMELS, après un discours empreint de 
bonhomie, a ouvert le bal avec une mise à l’honneur 
des deux doyens de la journée : Jeannine BONNE 
et Michel LAMBERT, tous deux nés en 1930.

    LA VIE DES SENIORS    LA VIE DES SENIORS

Après un verre de Crément d’Alsace accompagné de 
mignardises salées, nos anciens ont dégusté le festin 
concocté en coulisse par les cuisiniers du restaurant 
Le Pré Braheux et servi en salle par une brigade 
d’élus et d’agents municipaux. Autant vous dire qu’il 
ne restait pas grand-chose dans les assiettes : nos 
seniors savent apprécier la bonne cuisine !!!

Un grand bravo aux enfants du périscolaire qui 
ont réalisé les beaux menus et décors de table, à 
l’association Les petites mains, à Elodie MENIGOZ 
et Patrick GÉHIN, agents municipaux, qui ont œuvré 
toute la journée du vendredi pour la préparation de la 
salle et le dressage des tables. 

Un grand merci aux élus et agents municipaux à la 
plonge et au service une journée durant pour off rir à 
nos seniors cette belle journée de réjouissances.

Et enfi n un grand, grand merci à nos seniors qui 
savent si bien profi ter de la vie avec sourires et 
bonne humeur. 
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REPAS
DES SENIORS

Au menu du jour : 
Filet de saumon fumé « maison » (un dé-
lice !!!) avec fromage blanc aux herbes 
et petit pain nordique 

Suprême de pintade garni de sauce aux 
champignons, pommes de terre sur-
prise et gratin de légumes 

Assiette gourmande avec fi nancier, 
mousse au chocolat et macaron aux 
parfums variés. 



DISTRIBUTION DE COLIS
À NOS ANCIENS

La distribution de colis de Noël à nos seniors s’est 
déroulée au mois de décembre dans notre com-
mune. Elle concerne les personnes de 71 ans et 
plus qui n’ont pu se rendre au repas des anciens 
organisé fi n octobre au centre socioculturel, par le 
CCAS et sa vice-Présidente Isabelle REMOLATO.

Ces 520 paniers de produits locaux, distribués par 
vos élus, étaient composés de mets salés et de 
quelques douceurs, accompagnés d’une petite bou-
teille de vin pétillant.

Nos sémillants seniors du club Sourire d’automne ont eu 
droit à une belle part de brioche géante de Saint-Nicolas 
en guise de goûter lors de leur rendez-vous hebdoma-
daire au centre socioculturel le jeudi 5 décembre. 

Une petite surprise concoctée par Michel LAMBERT,     
découpée par Camille VALENTIN et savourée par une 
vingtaine d’anciens après leur partie de tarot...

La destination du prochain voyage des seniors a été 
dévoilée par Isabelle REMOLATO, vice-Présidente 
du CCAS et Jean-Pierre CALMELS à l’occasion 
d’une rétrospective de leurs récentes aventures 
bretonnes : c’est à Port-Barcarès dans les Pyrénées 
orientales que nos anciens poseront leur valise du 
20 au 27 septembre 2025.

Au programme de ce séjour en pays Catalan :   
Collioure, son port de pêche, ses montagnes es-
carpées et ses vignobles en terrasses. La magni-
fi que baie de Rosas et la découverte de la richesse 
des fonds sous-marins du parc naturel du Cap de 
Creus, à bord d’un catamaran à vision sous-marine, 
devraient également en émerveiller plus d’un. 

Et connaissant la joie de vivre de nos anciens, nous 
ne doutons pas un instant qu’ils ne bouderont pas 
la visite du grand domaine vinicole de Pagnon et sa 
dégustation de vins. 

Bien d’autres merveilles attendent bien sûr nos      
dynamiques seniors hébergés dans le village club 
Miléade de Port-Barcarès… 
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PROCHAIN VOYAGE 
DES SENIORS DU 20
AU 27 SEPTEMBRE 2025
À PORT- BARCARÈS DANS
LES PYRÉNÉES ORIENTALES
      

ASSOCIATION
SOURIRE D’AUTOMNE
UN SAINT-NICOLAS GÉANT
AU GOÛTER DES SENIORS
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Jacky PETITGENET, Benjamin MANGEOL et Francis 
GORNET, les membres du Solidaire Vosges Tour, au      
départ de leur périple depuis le village de l’Infernal 
Trail des Vosges au Perrey. (Crédit Photo Vosges Matin)
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Séquence Emotion à la mairie de Saint-Nabord avec le 
retour, de Jacky PETITGENET, Benjamin MANGEOL 
et Francis GORNET, les membres du Solidaire Vosges 
Tour, après un périple de 728 kms à vélo à travers les 
Vosges du 15 au 19 septembre.

Rythmée par de nombreuses étapes aux quatre coins 
du département pour aller à la rencontre d’élus, de 
représentants d’entreprises, commerces et généreux 
donateurs, leur aventure de 5 jours à vélo, a été 
jalonnée de moments forts et de belles rencontres.

Ces sportifs au grand cœur ont réussi à récolter grâce 
à cette belle initiative plus de 20 000 euros de dons au 
profi t des enfants malades ou atteints de handicaps 
sévères.

Bravo pour votre courage et votre générosité !!!

SOLIDAIRE VOSGES TOUR
728 KILOMÈTRES À VÉLO

L’INFERNAL TRAIL DES VOSGES
VISE ENCORE PLUS GRAND 
La 16ème édition de l’infernal Trail des Vosges s’est 
déroulée au stade des Perrey du 12 au 15 septembre 
avec un objectif  de 6700 sportifs venus des 4 coins du 
monde (Brésil, Japon, Chine, Canada, Portugal ....) pour 
se challenger sur 9 formats de courses. 

De l’IT200 km (205 en réalité) avec ses 10 500 m de 
dénivelé, brillamment remporté par Benjamin MOUGEL 
en 28h24m32s et Zé lia DRIQUERT côté féminin en 
39h15m38s, l’IT30 dominé par le Vosgien, Benjamin 

Benjalin MOUGEL, vainqueur de l’IT 200 
en 28h24m32s, entouré de Yohann VÉRONÈSE 
et Elliott LEDAIN, présidents de l’Infernal Trail. 

POLIN, jusqu’à la 1ère place de l’IT15 100% 
vosgienne remportée par Marjorie AUBEL et 
Vincent LEROY, la manifestation réunit de plus 
en plus de sportifs de haut niveau en quête de 
dépassement de soi et de challenges physiques.

Une manifestation qui n’en fi nit pas de grandir 
et de chercher à s’améliorer sous la conduite de 
leurs présidents, Yohann VÉRONÈSE et Elliott 
LEDAIN qui misent sur la communication et la dif-
fusion de  belles images pour gagner en notoriété. 

L’Infernal Trail c’est aussi son épreuve légendaire 
aux 27 obstacles, ses éclats de boue et ses acro-
bates... aux allures très, très stylées ... Plus de 
800 personnes ont investi cette année le stade 
des Perrey pour relever le défi  de la « RUN by 
Vosges FM », le moment, sans nul doute, le plus 
FUN de l’Infernal Trail !!!

Mais la manifestaion ne serait rien sans ses 650 
bénévoles qui oeuvrent tout au long de l’année 
pour faire de cet événement une aventure inou-
bliable.
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Saint-Nabord a vécu du 7 au 10 septembre au 
rythme fou de l’infernal Trail des Vosges qui 
avait mis les bouchées doubles pour fêter ses 
15 ans avec :
- des défi s sportifs incroyables, 
- des courses déjantées, 
- du spectacle, 
- de la musique, 
- une victoire de nos bleus vécue à l’unisson 
sur écran géant…

Une magnifi que fête du sport 4 jours durant !
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RANDO VTT
DE LA PLUIE, DE LA BOUE 
ET DES SOURIRES

 Ils étaient nombreux les courageux vététistes 
à s’aventurer, malgré le temps maussade, sur 
les parcours balisés par l’association Le SLEC 
à l’occasion de la 28ème édition de la rando VTT 
des Hauts de Fallières. 

Des visages crépis de boue en raison des 
pluies diluviennes de la nuit mais souriants 
et unanimement enchantés par la beauté des 
paysages traversés. 

Côté bénévoles, chacun était à sa place sur les 
parkings, au chalet de Pusieux pour gérer les 
inscriptions, sur les diff érents points de ravitail-
lement pour accueillir l’affl  ux continu de partici-
pants ravis de trouver de quoi se restaurer et 
prendre des forces en chemin. 

Une organisation parfaitement bien huilée orches-
trée par Hélène TOUSSAINT, présidente de cette 
belle association.

Des randonneurs du dimanche aux plus expérimen-
tés, chacun a pu trouver un itinéraire à la hauteur 
de ses ambitions. Petite nouveauté cette année, un 
parcours de 60 km qui a séduit quelques fous de 
vélo, prêts à relever le défi …

Merci à tous pour vos sourires et votre bel entrain !!! 
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Les membres de l’association Un p’tit coin d’Her-
bures ont donné rendez-vous à toutes les familles 
sous la Halle de la gare le vendredi 5 décembre 
pour la distribution de leurs commandes d’agrumes, 
sapins, chocolats et pots de miel.

Une belle opération réalisée par l’association avec 
notamment plus de 4,5 tonnes d’oranges ou citrons 
et une bonne centaine de sapins vendus pour fi nancer 
des projets scolaires.

Bravo et merci à tous pour cette belle mobilisation 
au profi t de nos petits écoliers !!

On entendait les mouches voler dans la salle 
France du centre socioculturel où Rémy RISTE 
du club d’échecs de Saint-Nabord (Le SLEC) et 
Julien SKOTAREK, du club « Echiquier des Hautes 
Vosges » ont organisé, le samedi 16 novembre, 
un tournoi amical « Les petits cavaliers » destiné 
aux moins de 18 ans. Une première dans toutes 
les Vosges qui a suscité un bel enthousiasme 
avec 26 participants venus de tous les clubs des 
alentours. 

La compétition s’est déroulée en 5 rondes avec 
une cadence de 10 minutes pour chaque joueur. 
(Temps donné à chaque joueur pour fi nir la partie. 
Ce temps écoulé, la victoire revient à l’adversaire).

Une belle occasion pour les jeunes joueurs, 
participant pour la première fois à un tournoi, 
d’éprouver leur jeu en situation de stress et 
de se frotter parfois à des adversaires plus 
expérimentés.

Gustave DUMAS, minime, Augustin SKOTAREK, 
benjamin, et sa sœur Charline, poussine, ont tiré 
leur épingle du jeu au classement général. 

Un grand bravo à tous les joueurs pour leur calme, 
leur fair-play et leur sens du jeu tout au long de la 
compétition. Un grand bravo aux organisateurs 
pour cette belle initiative qui ne demande qu’à 
prendre de l’ampleur.

Rémy RISTE, de l’association Le SLEC, 
accueille 25 joueurs tous les mercredis, au 
centre socioculturel. De 11H à 12H pour les 
moins de 11 ans et de 14H à 15H30 pour les 
plus de 11 ans. 

1ÈRE ÉDITION 
DU TOURNOI D’ÉCHECS
LES PETITS CAVALIERS

UNE OPÉRATION « JUTEUSE »
POUR L’ASSOCIATION 
UN P’TIT COIN D’HEBURES
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CLUB GRIMPONS
BILAN D’UNE RICHE ANNÉE
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Le club Grimpons a rassemblé ses membres le 
vendredi 4 octobre au centre socioculturel pour 
dresser le bilan d’une belle année sportive en 
présence des élus locaux. 

L’association qui respire la convivialité et la bonne 
humeur compte pas loin de 150 adhérents (adultes, 
enfants, grimpeurs autonomes) qui se répartissent 
dans les diff érents cours et créneaux loisirs encadrés 
par une vingtaine de bénévoles.

Outre les entraînements et les sorties (via ferrata, 
sites d’escalades, rando…), l’année est rythmée par 
deux événements majeurs : l’Open des vieux lézards 
organisé en janvier et l’Open des jeunes en avril. 
Ces rendez-vous incontournables dans la vie du club 
attirent toujours de nombreux grimpeurs venus se 
challenger sur les diff érentes voies concoctées par 
les organisateurs.

Cette année les profi ts générés par la vente de repas 
et boissons lors de l’Open des vieux lézards ont été 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
DU CLUB DE TENNIS SNTC
UN BEL HOMMAGE À « JEAN-NO »
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C’est par un beau discours d’hommage à « Jean 
NO », Jean-Noël CLAUDE, disparu en décembre 
2023, que la Présidente du Tennis Club de Saint-
Nabord, Blandine ROEHRIG, a ouvert la séance de 
l’assemblée générale le vendredi 11 octobre au centre 
socioculturel en présence de ses membres et de Ju-
lien BALLAND, Adjoint au sport et aux associations. 
« Il avait le monde associatif dans le sang… Il disait 
toujours que 70% de son temps libre, il le consacrait 
aux autres ! », se souvient la Présidente du club de 
tennis des Louveaux.

Le club comptabilise 30 licenciés (20% de plus qu’en 
2023 grâce aux licences « Découverte » des mois 
d’été).

Le traditionnel tournoi estival, désormais baptisé 
Tournoi Jean No, organisé du 6 au 21 juillet avec le 
concours du club de Remiremont, a connu un beau 
succès cette année avec 121 inscrits (27 dames et 
85 hommes).  Petite nouveauté : l’inscription était 
gratuite pour les dames. Anthony FAVIER, du club 

de Golbey, est le grand vainqueur du tournoi côté 
hommes. La joueuse, Elise ROUSSEAU, du club de 
Corbeney s’est imposée dans les rangs féminins.

Le club de Saint-Nabord s’est également associé 
avec Le Tennis Club de Remiremont pour program-
mer une Marche Rose destinée à sensibiliser le 
public sur  l’importance du dépistage dans la lutte 
contre le cancer du sein. Les gains sont reversés 
chaque année à la Ligue contre le cancer. 

Julien BALLAND a, pour sa part, confi rmé la réfec-
tion du terrain n°2 (côté gradins) prévue au prin-
temps prochain…

Le Député, Christophe NAEGELEN entouré 
des membres du Club Grimpons et de son 
Président Victor SONTOT (à droite de la 
photo).

Jean-Noël CLAUDE et Blandine ROEHRIG



RUN & BIKE
BEAU SUCCÈS 
DE CETTE 2ÈME ÉDITION

CLUB GRIMPONS
BILAN D’UNE RICHE ANNÉE

270 c’est le nombre de participants 
au Run & Bike organisé au stade des Perrey par 
le TROC (Triathlon Remiremont Olympique Club) 
Le dimanche 24 novembre. Un beau succès pour 
cette 2ème édition qui met en lice des binômes 
composés d’un coureur et d’un vététiste.

4 formats de courses étaient au programme de 
cette matinée : une boucle de 1,5 km pour les 6-9 
ans, 2,8 kms pour les plus grands de 10-13 ans. 
Les adultes quant à eux avaient le choix entre un 
parcours XS de 7,5 Kms ou le format S avec 5 
tours de parcours de 12 Kms.

Encore une belle manifestation sportive accueillie 
sur nos terres navoiriaudes courronnée d’une re-
mise de récompenses par les organisateurs, notre 
adjoint aux sports, Julien BALLAND, accompagné 
cette fois d’une bien jolie mascotte…
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reversés à l’association « Dans les yeux bleus de 
Lucie » qui soutient les enfants atteints d’autisme 
et leurs proches. Comme vous le voyez, ce club 
dynamique sait aussi faire preuve de générosité. 
Il encourage également les comportements éco 
responsables : chacun doit par exemple utiliser son 
propre couvert lors du repas proposé durant les 
manifestations. Voilà qui est exemplaire !!!

Les membres du bureau ont été renouvelés 
récemment apportant quelques nouveautés dans 
l’organisation comme l’utilisation du logiciel de 
gestion des adhésions et événements HelloAsso et 
la création d’un site qui recense les diff érentes voies 
du mur d’escalade et leur niveau de diffi  cultés. Victor 
SONTOT entame sa 10ème année à la présidence 
du club. La trésorière Christine THIRIAT a laissé 
sa place à Adrien GLE et Tom GRANDGIRARD
occupe le poste de secrétaire, remplaçant Alain 
BALAND après 15 ans de bons et loyaux services
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LES MEMBRES DE L’UECAN
PRIMÉS PAR LA CHAMBRE 
DE COMMERCE ET D’INDUSTRIE

« Depuis le 1er janvier 2024, tous les bouilleurs de cru 
sont exonérés de taxes sur les 50 premiers litres d’al-
cool par campagne de distillation » (cela concerne uni-
quement les particuliers qui distillent pour leur propre 
consommation et non pour la vente). Une bonne nou-
velle rappelée par le Président de l’association des 
bouilleurs de cru de Saint-Nabord, Bernard SCHIN-
DELÉ, à l’occasion de l’assemblée générale organisée 
au centre socioculturel, en présence du nouveau Pré-
sident du syndicat des bouilleurs de cru vosgien, Fran-
çois DAVAL, de Patrick LAMBOLEZ, Conseiller délé-
gué à l’environnement de la commune et des membres 
de l’association.  

Une réunion annuelle qui a commencé par l’inscription 
des adhérents sur le calendrier de la nouvelle saison 
de distillation programmée du 18 novembre au 28 dé-
cembre 2024 dans le petit local du Père Bon Dieu, sur-
nom donné au père d’André GRAVELIN, propriétaire 
des lieux et fondateur du syndicat en 1991. 

L’atelier de distillation est équipé de deux alambics mis 
à disposition des adhérents qui s’engagent à prendre 
soin du matériel et du local. Chaque opération de dis-
tillation fait également l’objet d’une demande d’autori-
sation auprès des douanes.

645 kg de fruits, qui proviennent en partie du verger 
communal (52% de mirabelles mais également des 
framboises, des quetsches, pommes, prunes), ont 
été distillés lors de la dernière campagne avec une 
production totale de 36 litres d’alcool. La période d’ac-
tivité avait été repoussée au début du mois de jan-
vier 2024 en raison des risques de tarissement de la 
source qui alimente le local.

A la demande de Bernard HINIGER, vice-Président 
de l’association, les agents municipaux participeront 
à l’entretien du verger communal et au nettoyage de 
la source. 

Le syndicat des bouilleurs de cru de Saint-Nabord 
compte aujourd’hui une vingtaine de membres et 
s’engage à accompagner toute personne non initiée 
qui souhaiterait distiller ses fruits dans l’atelier du 
père Bon Dieu. Le nouvel adhérent s’acquitte d’un 
droit d’entrée de 46 € et d’une cotisation annuelle de 
35 € qui couvrent l’entretien du matériel, les nouveaux 
investissements, la cotisation nationale de 12 €, les 
charges du local, l’assurance et les quelques frais     
administratifs.

Le lundi 25 novembre, les membres de l’UECAN, Union 
des Commerçants, Entreprises et Artisans de Saint-Nabord 
et leur Présidnt Stéphane ARNOULD, ont reçu un prix lors 
d’une cérémonie organisée à Epinal par la Chambre de 
Commerce et d’Industrie des Vosges. Cet événement ré-
compense chaque année la belle implication des associa-
tions de commerçants dans la vie de leur commune.

Voilà des années maintenant que nos commerçants et chefs 
d’entreprises s’investissent au côté de la municipalité pour 
préparer le défi lé de la Saint-Nicolas devenu un rendez-vous 
magique et incontournable pour tous les enfants. 

Bravo pour cette récompense bien méritée et merci à tous 
pour ce bel événement qui chaque année enchante toute 
notre communauté !!!

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
ASSOCIATION LES BOUILLEURS 
DE CRU

: contact@matrans.fr
: 03 29 62 18 39
: ZA de Peuxy, 1 rue des Portions 88200 Saint Nabord

PANNEAUX BOIS
AGENCEMENT

EMBALLAGES BOIS

Linkedin Facebook
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FALLIÈRES SPORT DÉTENTE
ALINE CLAUDE NOUVELLE 
PRÉSIDENTE DE L’ASSOCIATION
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L’association Fallières Sport Détente (FSD) a réuni ses 
membres lors de ses assises annuelles organisées à la 
chapelle de Fallières le vendredi 30 août en présence 
de Monsieur Le Maire et du Député Christophe 
NAEGELEN. Une assemblée générale orchestrée par la 
présidente Emmanuelle COUVAL qui a ouvert la séance 
par un hommage émouvant à Jean-Noël CLAUDE, 
cheville ouvrière de notre monde associatif disparu en 
décembre dernier. 

La convivialité et la bonne humeur sont les dénominateurs 
communs à toutes les activités proposées par l’association. 
Elle off re à ses adhérents tout un programme d’activités 
pour rester en forme.

Aline CLAUDE succède à Emmanuelle COUVAL
à la présidence de l’association

Jean-Pierre CALMELS et notre Député Christophe 
NAEGELEN soutiennent le tissu associatif local.

Et c’est sûrement cette bonne ambiance 
communicative qui cimente l’attachement des 
Navoiriauds à cette institution locale créée en 1991 
et qui contribue au rayonnement grandissant de la 
marche populaire, 1136 participants et 700 écoliers 
encore cette année, programmée le 3ème dimanche 
de mai. Emmanuelle COUVAL a d’ailleurs annoncé 
que la 24ème édition aura lieu le 18 mai 2025. Vous 
pouvez le noter d’ores et déjà dans vos agendas.

LES SECTIONS D’ACTIVITÉS 
DE L’ASSOCIATION : 
- RANDONNÉE : 8000 kilomètres parcourus cette 
année. 
- MARCHE NORDIQUE : 193 adhérents, 4 séances 
par semaines par groupes de niveau et 25 
initiateurs diplômés. 
- ZÉBUL’GYM : cours de gymnastique santé 
adaptée à la capacité de chacun. 
- TENNIS DE TABLE
- KUNDALINI YOGA : un combiné de diff érentes 
formes de yoga qui permet de se reconnecter à 
sa lumière intérieure et de dépasser ses limites 
pour une vie plus épanouie, 
- JEUX DE SOCIÉTÉ proposées une fois par mois 
pour stimuler ses petites cellules grises.

Pour fi nir, lors du renouvellement du bureau qui 
compte 15 membres, Emmanuelle COUVAL, très 
prise par ses responsabilités de directrice de l’école 
des Breuchottes, a, après 11 années de bon et 
loyaux services, cédé sa place de présidente à Aline 
CLAUDE, remplacée par Isabelle TISSERAND dans 
ses fonctions de secrétaire de l’association. Elle 
restera néanmoins dans le comité directeur pour 
épauler la nouvelle équipe en tant que vice-présidente 
de Fallières Sport Détente

Toutes nos félicitations aux membres de ce nouveau 
bureau. Merci à tous pour votre belle implication dans la 
vie communale de Saint-Nabord depuis plus de 30 ans.   
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JOURNÉES DU PATRIMOINE
L’ÉVOLUTION DES MODES 
DE COMMUNICATION

Diffi  cile pour le jeune Gaspard venu découvrir avec 
sa maman, une belle exposition sur l’évolution des 
modes de communication proposée à la Maison du 
Patrimoine, d’imaginer un monde où l’usage de la 
voiture était un luxe et où les nouvelles mettaient des 
jours et des jours à arriver à leurs destinataires… 

Pourtant Il fut un temps où la marche à pied était 
le principal moyen pour se déplacer d’un point à 
un autre par nos chemins de campagne souvent 
mal entretenus.  La voie de chemin de fer qui 
relie Remiremont à Epinal tant attendue par les 
fi lateurs locaux a été inaugurée en 1864… Les 
pierres concassées issues de la Roche fl eurie à 
Saint-Nabord sacrifi ée pour le passage du train, ont 
servi de ballast pour les rails et à l’empierrement des 
futures routes. Le développement économique était 
lancé…

Pour faciliter la circulation des informations, une 
décision ministérielle a autorisé Saint-Nabord 
à construire son propre bureau de poste en 
1910, suivi d’un programme d’extension du 
téléphone sur la commune, boudé de prime abord 
par les habitants qui refusent alors de payer un 
abonnement… 

Le progrès a fi ni par s’imposer comme toujours… De 
l’unique téléphone installé dans le petit bureau de 
poste navoiriaud sur décision du Conseil municipal 
jusqu’à notre addictif smartphone « couteau suisse 
», la Maison du patrimoine a constitué une belle 
collection de téléphones à travers le temps. Les 

forfaits illimités n’existaient pas alors et un système 
de contrôle parental par blocage du cadran de 
l’emblématique téléphone des années 80 permettait 
à nos parents d’éviter les mauvaises surprises en 
recevant la facture des PTT… 

Dans les années 70, la machine à écrire régnait 
encore en maître dans les bureaux et le bulletin 
municipal était entièrement façonné en mairie de la 
frappe des caractères à l’assemblage des pages. Le 
numéro de juillet 1971 du «Journal des Navoiriaux», 
(le « d » n’étant pas encore de mise), vantait avec 
humour les qualités gustatives du Munster de Criolé 
de Mademoiselle Grandemange et partageait l’art  
de sa fabrication, aujourd’hui oublié dans les pages 
jaunies du vieux mensuel d’informations. Aurait-on, 
ébloui par le progrès et ses belles technologies, 
sacrifi é les bonnes choses de la vie ? 

Merci aux membres de l’association Histoire et 
Patrimoine pour leur accueil et ce passionnant 
voyage à travers les temps …

AmbulAnces Vsl TAxis 
Arnould bourbon

Numéro unique 
03 29 62 27 69 

7 j/7 et 24 h/24
Arches 
Épinal  
Le Val d’Ajol 
Mirecourt 
Saint Nabord 
Siège : 2 rue du Reing du Scied - 88200 Saint Nabord

N° d’agrément : 108



OÙ EN EST NOTRE PROJET
PUMPTRACK?
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Parmi les projets régulièrement mis en avant 
par l’équipe municipale, le Pumptrack (parcours 
en boucle fermée, constitué de plusieurs 
bosses consécutives et de virages relevés) est 
particulièrement attendu. 

Et il devrait être un modèle dans le département !

Car la piste de pumptrack de Saint-Nabord sera, à 
n’en pas douter, l’une des plus belles des Vosges. 
Cet équipement, à la fois ludique, convivial, 
intergénérationnel et donc familial, est un circuit 
de près de 500 m permettant la pratique libre du 
BMX, du VTT, du skateboard ou encore du roller.

Avec 3 parcours de diff érents niveaux (vert, 
bleu et rouge) correspondant aux degrés de 
diffi  culté, ce nouvel espace de loisirs installé 
dans le cadre verdoyant du site sportif des Perrey 
devrait ravir les débutants comme les experts.

Il sera également accompagné d’une plateforme 
centrale de réparation, d’un plateau SRAV 
(savoir rouler à vélo) unique sur le territoire, et 
d’un parcours ludique de VTT !

Conçu et dessiné sur mesure par la société 
spécialiste Bike Solutions, le circuit sera réalisé 
et construit à partir du début d’année 2025 par 
des sociétés locales du BTP. Voir étapes de la 
constrution ci-dessus.
Selon les conditions climatiques de la fi n d’hiver 
et du printemps prochain (nous sommes dans les 
Vosges, tout est possible) le projet devrait voir 
le jour dans le courant de l’été 2025.
Alors tous à la préparation de vos vélos BMX et 
draisiennes !!

‘‘
« Proposer 
des installations 
de plein air, innovantes 
et sportives et surtout 
gratuites et ouvertes à tous, 
est l’un des enjeux de 
l’amélioration du cadre de vie 
des Navoiriauds.»
Julien BALLAND, 
adjoint en charge des sports 
et de la culture. Simulation Pumptrack



Grimper jusqu’au plus haut sommet d’Europe, 
4805,5 m, il en rêvait depuis longtemps : notre 
1er Adjoint, Julien BALLAND, a entrepris cet été 
l’ascension du Mont Blanc par la voie italienne en 
deux jours (par les Aiguilles grises).

Une ascension entrecoupée d’épisodes météoro-
logiques diffi  ciles et de passages délicats comme 
l’escalade de nuit de l’arête taillée au couteau du 
Piton des Italiens. 

Mais une aventure incroyable : « J’en ai pris plein 
la tête et les yeux. C’était comme dans un rêve !!!»

Bravo Julien !!!
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SOFIANE BELKESIR
RETOUR MUSCLÉ D’UN
ENFANT DU PAYS

L’ASCENSION 
DU MONT BLANC
PAR LA VOIE ITALIENNE :

« Un sacré voyage sur un 
versant du Mont Blanc aux allures 
himalayennes »

Sofi ane a depuis enchainé les performances dans 
cette discipline et peut, à 40 ans, être fi er de son 
palmarès époustoufl ant :

- champion du monde en 2015 
- champion d’Europe en 2022 et 2023,
- 3 fois vice-champion du monde
- 6 fois vice-champion d’Europe,
- 4 fois médaillé de bronze au championnat du monde.

L’attention du champion est à présent tournée vers 
2025… Sa 2ème place aux championnats du monde 
2024 des moins de 120 kg en novembre dernier lui 
assure désormais sa qualifi cation aux prochains 
jeux mondiaux à Chengdu. Un objectif qu’il prépare 
assidument en s’entrainant, dès qu’il le peut, au 
Physic club de Saint-Nabord dont il est resté un fi dèle 
adhérent depuis 20 ans. 

De retour dans sa ville natale très prochainement, il 
aura également à cœur désormais de s’impliquer 
activement dans la vie de son club et partager son 
expérience de sportif de haut niveau…

Sacré vice-champion du monde de force athlétique aux 
championnats du monde de Reykjavik en Islande, le 15 
novembre dernier, Sofi ane BELKESIR, revient sur les 
terres de son enfance avec 2 beaux objectifs en tête : 
préparer sa participation aux prochains World games 
(Jeux mondiaux) organisés à Chengdu en République 
populaire de Chine en août 2025 et s’investir dans 
l’activité du Physic Club de Saint-Nabord, association 
qui a vu naitre sa passion pour la force athlétique.

La Force athlétique (ou powerlifting en anglais) est 
un sport de force à catégories (âge, poids de corps, 
sexe) reconnu de haut niveau, composé de trois 
mouvements qui sont la Flexion de Jambes (ou squat), 
le Développé Couché et le Soulevé de Terre. 

Sofi ane a toujours eu le goût pour la compétition et 
les défi s sportifs chevillés au corps. Membre du club 
de canoë-Kayak du GESN de 12 à 18 ans, il participe 
alors à ses premières épreuves sportives (notamment 
les championnats de France de kayak polo). C’est 
pour parfaire sa préparation physique qu’il commence 
à fréquenter la salle de musculation de Saint-Nabord 
en 2001. Il y rencontre Tanguy NAPPE, alors Président 
du Physic club, avec qui il se lance dans la compétition 
de force athlétique.

COUP 
DE CHAPEAU

COUP 
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La chocolaterie/Pâtisserie « Papa gâteau » a 
choisi la zone commerciale de Moulin à Saint-
Nabord (à côté de Bureau Vallée) pour déployer 
ses ailes en ouvrant en avril dernier un nouveau 
magasin et un grand atelier de confection 
artisanale de gâteaux, viennoiseries, glaces, 
confi series et chocolats.

Jean-Pierre CALMELS entouré de quelques 
élus s’est rendu sur les lieux pour une visite des 
nouveaux locaux de l’entreprise : près de 400 m2 de 
surface composés d’un point de vente, de l’atelier 
chocolaterie doté d’un long tunnel de froid, d’un 
grand laboratoire de pâtisserie avec un espace 
dédié aux viennoiseries, de salles de stockage, de 
cellules de refroidissement, et enfi n d’un pôle central 
équipé d’une ChefCut, petit bijou technologique qui, 
grâce à l’action d’un jet d’eau projeté par une buse 
d’un dixième de millimètre, permet de programmer 
sur ordinateur toutes sortes de découpes et de 
créations d’une précision chirurgicale.

Ce grand laboratoire d’où vont sortir chaque année 
environ 18 tonnes de chocolat et plus d’un millier 
de bûches à la période des fêtes, off re à l’équipe 

Elus, agents des collectivités et techniciens fores-
tiers de l’ONF avaient rendez-vous le lundi 18 no-
vembre au 24 côte de Moulin pour visiter l’entre-
prise « Arnould Bois et Scie », une scierie artisanale 
installée sur un vaste terrain de plus de 3000 m2.  

C’est dans un bel open space tenant lieu de maga-
sin et de point accueil de la clientèle que Samuel 
ARNOULD, jeune chef d’entreprise de 37 ans, a 
reçu ses visiteurs du jour. Véritable vitrine de son 
activité, tout ici respire le bois du sol au plafond. 
Une belle entrée en matière pour s’immerger dans 
l’histoire de cette nouvelle entreprise navoiriaude 
toute cousue de sciure et de copeaux de bois…

Après 2 années de BTS au lycée MALRAUX qui le 
forgent aux métiers du bois et de la scierie, Samuel 
part à Troyes pour suivre des cours en licence de 
commerce du bois. A l’issue d’un stage de pratique 
dans la scierie MATHIEU de Xonrupt-Longemer, 
une belle opportunité se présente au sein de l’entre-
prise… Le voilà propulsé dans le monde du travail.

Après 15 ans d’expérience en qualité d’ache-
teur-bois pour le compte de la scierie xonrupéenne, 
Samuel ARNOULD quitte ses fonctions pour réali-
ser un projet qu’il a en tête depuis toujours : ouvrir 
sa propre scierie.

LA CHOCOLATERIE 

PAPA GÂTEAU
INSTALLÉE À SAINT-NABORD

VISITE DE LA SCIERIE
ARNOULD BOIS & SCIE

VIE ÉCONOMIQUE

Voilà 2 ans déjà que Samuel ARNOULD a choisi Saint-
Nabord pour poser sa grosse scie à grumes et dévelop-
per son activité d’exploitant forestier, de sciage et vente 
de bois (charpente, ossature bois, terrasse, bardage, 
traverses pour aménagement paysager…). Il s’est en-
touré d’une équipe restreinte composée de Mathieu 
PIERRE, technicien de scierie et d’un apprenti. 

6 m3 de bois façonnés sortent tous les jours de la scierie 
artisanale : installé derrière le pupitre de commandes de 
sa scie à ruban à fonctions hydrauliques, Mathieu est ca-
pable de répondre aux demandes personnalisées avec 
précision et rendement, débitant en un temps record et 



de Papa Gâteau (environ 25 personnes), les moyens de 
répondre à l’ensemble des commandes réparties sur les 
4 points de ventes : le magasin historique de la rue du 
Général de Gaulle à Remiremont, la chocolaterie Barb-
Terrier de Belfort rachetée en novembre 2023, le magasin 
de Gérardmer inauguré au mois de juillet dernier et bien 
sûr celui de Saint-Nabord attenant à l’atelier.

Papa Gâteau, c’est avant tout une passionnante aventure 
familiale, partagée entre Quentin LAMOUR, sa femme 
Adeline, sa maman Isabelle DEPOORTERE, son petit frère 
Emilien, qui débute en 2020 en pleine crise sanitaire. Alors 
chef cuisinier et co-gérant avec sa maman des restaurants 
« A table » et « Poule ou coq » (revendus depuis), Quentin 
LAMOUR passe beaucoup de temps à pâtisser pour ses 
proches. Une longue période de confi nement propice à la 
réfl exion… 

...il a en tête un concept de pâtisserie/chocolaterie/salon 
de thé où qualités gustatives riment avec convivialité 
pour accompagner le client dans ses choix et ses 
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La boule en chocolat « Saint-Nabord » 
façon Papa Gâteau.

découvertes. Un projet qui se concrétise en plein 
cœur de Remiremont. « Papa Gâteau », premiers 
mots prononcés par son petit garçon, voit le jour…

En quelques années, l’enseigne gourmande a su 
s’imposer dans le monde de la pâtisserie. Ici tout 
est fait maison et les ingrédients choisis avec soin, 
comme les œufs frais issus d’une ferme locale à 
Basse sur le Rupt ou les graines de cacao torréfi ées 
de chez VALRHONA, une institution dans le monde 
du chocolat.

Quentin et Émilien sont en recherche perpétuelle 
d’inspiration et de parfums pour revisiter nos grands 
classiques et n’hésitent pas pour cela à se former 
auprès de grands chefs de la pâtisserie pour étoff er 
leur savoir-faire. Ils proposent également tous 
les week-ends une nouveauté en pâtisserie et en 
viennoiserie imaginée à tour de rôle par les membres 
de l’atelier. 

Adeline et Isabelle quant à elles se partagent la 
gestion administrative et commerciale de l’entreprise. 
De l’emballage personnalisé, au shooting photos en 
passant par des séances de dégustation pour briefer 
le personnel de vente sur les dernières créations, tout 
doit être prêt à temps pour les fêtes de fi n d’année...

sans besoin de manutention, des grumes 
jusqu’à 7 mètres de long en planches, soli-
ves, madriers … 

Malgré une belle concurrence dans le sec-
teur de l’industrie du bois, Samuel a réussi à 
tirer son épingle du jeu en développant ses 
ventes auprès des particuliers. Un choix judi-
cieux qui le place aujourd’hui à la tête d’une 
entreprise fl orissante qui dépasse déjà ses 
objectifs. Bravo à Samuel pour son bel esprit 
d’entreprise !!!



     VIE ÉCONOMIQUE     VIE ÉCONOMIQUE

Manon et Charly DEFRANOUX, jeune couple, âgés 
tous deux de 25 ans, ont ouvert au mois de novembre 
un restaurant bistronomique dans le local commercial 
de la place de la Gare : « Le Quai des Saveurs », 
petit clin d’œil à la station ferroviaire toute proche et 
évocation pleine de promesses pour nos gourmands 
palais. Ils se sont appropriés les lieux avec un nou-
veau décor : un style moderne et épuré réchauff é par 
de confortables chaises en velours vert et jaune et 
quelques accessoires en bois naturel et recyclés.

LE QUAI DES SAVEURS
ENSEIGNE GOURMANDE
DE LA PLACE DE LA GARE

OPÉRATION « VOS 
RESTAURANTS PRÉFÉRÉS »
UN PRIX POUR OLIVE BISTROT
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La cuisine, avec ses batteries de casseroles de Buyer et 
les éléments tout inox fl ambant neufs est le domaine de 
Charly. Le jeune chef aime revisiter les plats en sauce 
et recettes traditionnelles, « retwistés » d’une touche de 
modernité. Que diriez-vous par exemple d’un « Paleron 
de cerf cuit à la bière ambrée avec sa purée de panais 
et sa polenta grillée » ? On vous laisse visualiser l’as-
semblage…

Manon se charge de l’accueil des clients et du service 
en salle. Mais ne vous y trompez pas, elle a son mot à 
dire dans la conception des menus et réalise elle-même 
les desserts. À ce propos, une déclinaison de desserts 
tout chocolat parfumés au cèpe après votre gibier, ça 
vous tente ?

« Je suis passionné 
de cuisine depuis plus de 40 ans 
et cette récompense fait super plaisir. 

L’idée c’est de faire la cuisine 
de ma grand-mère avec des saveurs 
méditerranéennes et proposer 
quelque chose de diff érent, qu’on re-
trouve peu dans la région. »

Les restaurateurs vosgiens ont été mis à 
l’honneur par Vosges Matin dans le cadre de 
l’opération « Vos restos préférés ». Bravo au 
restaurant Olive Bistrot qui a obtenu un prix 
dans la catégorie « Concept » !!!

Francis THOMAS, gérant du restaurant OLIVE    
BISTROT aux côtés du Maire d’Épinal lors de la 
remise des trophées au marché couvert d’Épinal.



Depuis le jour offi  ciel de sa réouverture, ce mardi 3 
décembre, le carillon d’entrée de la petite bouche-
rie du centre-ville n’en fi nit pas de sonner. Heureux 
de retrouver leur commerce après plusieurs mois de 
fermeture, les Navoiriauds défi lent en continu devant 
l’étal de charcuteries, noix de veau, jarrets, volailles 
… belles pièces de bœuf et tartelettes dorées.

Stéphane KLEIN et Nadège KLOSE, sont les nou-
veaux gérants de la boucherie/charcuterie/traiteur 
KLEIN de la rue des Ravines. Ils sont tombés sous 
le charme de ce commerce depuis le jour où venus 
visiter l’appartement en location au-dessus du maga-
sin, Frédéric VUILLEMIN, propriétaire des lieux leur 
a proposé de racheter sa boucherie. Pour Stéphane, 
boucher de métier, la surprise est de taille et le coup 
de cœur est immédiat…  

À 47 ans, notre nouveau boucher a du métier. Après 
avoir obtenu son CAP en boucherie/charcuterie /trai-
teur complété d’un brevet de compagnon Boucher/
Charcutier, il acquiert une belle expérience comme 
« tâcheron » dans tous les abattoirs des pays fronta-
liers jusqu’en 2001, puis « Géo Boucher » dans les 
cuisines du Club Med, du Portugal jusqu’ à la mer 
Egée, boucher étalier en supermarché à Merlebach 
puis à Sarreguemines en Moselle …

Alors qu’il occupe un poste de chef en boucherie, 
charcuterie et fromagerie dans un supermarché, une 

LA BOUCHERIE 
CHARCUTERIE TRAITEUR
STÉPHANE KLEIN
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On ne vous l’a pas encore dit mais ils se sont rencon-
trés au lycée hôtelier de Gérardmer. Lui en bac pro 
cuisine et elle en brevet pro pour compléter son CAP 
cuisine au lycée Camille CLAUDEL. Après une spécia-
lisation en « desserts sur assiettes », ils ont multiplié 
les expériences professionnelles dans le monde de la 
restauration. En Alsace pendant deux ans, puis de re-
tour dans leurs Vosges natales, auprès d’enseignes 
locales : chez Fabrice DURAIN à Vecoux, à La Rési-
dence au Val d’Ajol ou encore chez Papille et Mamille 
à Remiremont. De belles références pas vrai ?!!!

La carte est volontairement peu étoff ée mais élabo-
rée avec des produits de qualité, frais et de saison, 
sélectionnés auprès de producteurs locaux. Pour 
agrémenter leur carte des vins, ils se laissent guider 
par les suggestions des parents de Charly, gérants 
des Caves de l’Avison à Bruyères.

Le restaurant vous accueille du lundi midi au di-
manche midi (fermeture le mercredi toute la journée 
et le dimanche soir). 

N’hésitez à visiter leur page facebook pour connaître 
le menu du jour : Restaurant le Quai des Saveurs.

opportunité professionnelle se présente dans la ville 
de Gérardmer. Nadège et Stéphane viennent sou-
vent se ressourcer dans nos terres vosgiennes. Ils 
se laissent tenter par l’aventure. Stéphane prend ses 
nouvelles fonctions en novembre 2023 dans la Perle 
des Vosges pour une bien courte durée…

Après quelques travaux de réfection, le voilà désor-
mais patron d’une belle boucherie au centre-ville de 
la commune. La maison s’approvisionne auprès des 
producteurs locaux et les belles limousines de Frédé-
ric VUILLEMIN continuent de fournir la boucherie en 
bonnes viandes de bœuf. Nina, ancienne employée 
de la boucherie VUILLEMIN a repris du service et 
s’occupe de la partie traiteur. Stéphane a volontaire-
ment réduit son choix en charcuterie en attendant de 
prendre son rythme de croisière. Le 3ème personnage 
de la maison c’est bien sûr Nadège sa compagne qui 
vous accueille avec son doux sourire derrière les vi-
trines bien garnies du magasin.  

La suite pour une fois c’est vous qui allez l’écrire en 
fréquentant votre boucherie de quartier.

Bienvenue à Saint-Nabord et tous nos vœux de réus-
site à Stéphane et Nadège !!!
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CONCOURS 
DES 

MAISONS FLEURIES
LES LAURÉATS

1ère Catégorie : 
Maisons avec Jardins 
Visibles de la rue
1er PRIX : Ginette et Daniel HUMBERT  
18 Rue du Bombrice.

2ème PRIX : Anne-Marie et François MATHIEU 
10 Rue du Vieux Chaumont.

3ème PRIX : Simone FAIVRE 
30 Rue Croix Saint-Jacques.

4ème PRIX : Marie VALENTIN 
3 Route de Haumantarde.

     

2ème Catégorie : 
Balcons, Fenêtres et Terrasses
1er PRIX : LAMBOLEY Marcel 
20 Rue sous Reinvillers. 

2ème PRIX : Catherine et Alain ACIMAZ  
1 Rue de la Combelle.

3ème PRIX : Dominique et Etienne MARTIN 
14 Rue des Pommiers.

4ème PRIX : Isabelle BOISSONNET BLAUDEZ-REMY
15 Impasse Cencieux

    
3ème Catégorie :
Fermes et Gîtes ruraux
1er PRIX : Jean-Claude MATHIEU  
5 Val Courroye. 

2ème PRIX : Sylvie et Patrick SAILLEY  
3 Le Pré Magrot.

3ème PRIX : Florence et Benoît COUVAL 
3 Les Granges d’Olichamp.

   

4ème Catégorie : 
Réalisations originales,            
Particuliers et Entreprises
1er PRIX : BOIRON  
8 Chemin Feignes Galand.

2ème PRIX : Boucherie BALLAND 
 Zone Industrielle de Peuxy, 1 bis rue du 
Haut de la Plaine.

3ème PRIX : HOUOT Agencement 
43 rue du centre.

4ème PRIX : Martine et Jean-Paul REMY 
12 rue du Général de Gaulle.

Encouragements

Station Super U MOULIN  
6 Faubourg de Remiremont.

Michel GROSJEAN 
20 Rue Général de Gaulle. 

Alain ROBERT 
19 Ter Rue du Tir.

Dalia et Michael SONET 
18 A Rue de Peuxy.

Jocelyne et Pascal DESSEAUX 
270 Feigne des Grêves.

Monique et Claude JEANROY                             
8 rue des Bouleaux.

Le 4 octobre dernier, Patrick LAMBOLEZ, Conseiller 
délégué à l’environnement et Jean-Pierre CALMELS 
ont convié les Navoiriauds à une sympathique    
cérémonie qui récompense chaque année les mé-
ritants jardiniers qui participent au fl eurissement et 
à l’embellissement de notre commune. 
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Une fois de plus, Cédric BABEL, 
Adjoint à la forêt et Philippe 
MICHEL, notre technicien 
forestier, accompagnés de 2 
agents de l’ONF, ont convié les 
écoliers à un atelier de plantation 
dans une trouée, au Cerf du Breuil, 
sur les hauteurs de Longuet.

Voilà plusieurs années déjà que les élèves 
de nos écoles, guidés par nos spécialistes de 
la forêt, prennent part au reboisement de cette parcelle 
d’épicéas ravagée par une attaque de scolytes. Leur 
objectif est de créer une forêt mosaïque composée d’une 
belle diversité d’arbres plus adaptée au réchauff ement 
climatique. 

Leurs ainés ont déjà planté ici des cèdres de l’Atlas, chênes 
sessiles et chênes pubescents, tulipiers, pins Douglas et 
châtaigniers dont les pousses vigoureuses témoignent 
aujourd’hui d’une belle reprise…

La mission de ce mois de novembre est d’étoff er cette 
diversité d’essences avec des plants de mélèze, un des 
seuls conifères ayant la particularité de perdre ses aiguilles 
quand vient l’hiver… 

Avant de se lancer dans les travaux avec pelles, pioches 
et huile de coude, un petit cours de botanique s’impose 
pour rappeler quelques notions : de la petite radicelle au 
bourgeon « apical » (celui qui est tout en haut et qu’il faut 
préserver de la gloutonnerie des chevreuils pour avoir 
un arbre beau et bien dressé), chaque partie du plant est 
passée en revue. 

Tout le monde connait le vieux dicton qui promet un avenir 
radieux à tout bois planté à la fi n novembre. Cependant, 
selon qu’il est acide, neutre ou calcaire, le sol aura bien 
sûr une incidence majeure sur la bonne croissance de 
l’arbre. Le taux d’humidité et la profondeur des sols sont 
également des données vitales pour la santé de l’arbre. 

L’observation de la fl ore spontanée de la parcelle 
donne quelques précieuses informations à ce sujet. Ici 
la présence d’un beau tapis de mousses, de genêts, 
fougères et conifères indique que le sol est plutôt acide 
(Ph inférieur à 7) et riche en humus, propice au bel 
épanouissement de nos jeunes mélèzes…

NOS PETITS
ÉCOLIERS 
PLANTENT
LA FORÊT 
DE DEMAIN

 ENVIRONNEMENT ENVIRONNEMENT



 ENVIRONNEMENT ENVIRONNEMENT
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BILAN FORESTIER
EN 2024

Analyse des résultats :
Le martelage de l’année 2024, soit le volume de bois 
marqué pour l’abattage, a été légèrement supérieur 
aux prévisions initiales. Cependant, les produits 
accidentels ont été moins nombreux que prévu ce 
qui est un point très positif.

Cette situation semble indiquer une diminution de 
la pression du scolyte sur la forêt. Néanmoins, une 
certaine prudence s’impose.

Perspectives pour l’avenir :
Le plan d’aménagement forestier, établi sur une 
période de 20 ans (2015-2034), prévoit une récolte 
annuelle moyenne de 6 000 m³. Sur la période 2015-
2024, le volume total martelé s’élève à 58 915 m³, 
soit légèrement inférieur aux prévisions.

Accompagné par l’ONF, nous continuons à suivre de 
près l’évolution de la forêt, en particulier la santé des 
arbres et l’activité du scolyte.  

Commercialisation des bois, 
revenus solides :
Les recettes liées à la vente de bois ont légèrement 
dépassé les prévisions, notamment grâce aux 
contrats d’approvisionnement qui nous permettent 
un écoulement du bois sécurisé à l’avance et des prix 
stables toute l’année.

2025 verra son volume en contrat d’approvisionnement 
multiplié par 3, passant de 765 m3 en 2024 à près de 
2000 m3 en 2025. Ces contrats assurent des revenus 
stables et prévisibles. Ils permettent de valoriser 
tous les types de bois, même de moindre qualité et 
soutiennent l’économie locale.

L’année 2024 est encourageante pour la forêt 
communale de Saint-Nabord mais la vigilance 
reste de mise. Les prochaines années seront 
déterminantes pour confi rmer cette tendance 
et assurer la pérennité de cet espace naturel. 
Rappelons que nous travaillons avec une matière 
vivante soumise aux aléas climatiques et aux 
diff érentes crises sanitaires. 

1 170,7
Hectares

4 705
mètres cube

151
arbres bio

Surface totale 
de la forêt communale

Volume annuel récolté 
(légèrement supérieur 

aux prévisions)

(environ 580m3)
Bois conservés

pour la biodiversité

LES CHIFFRES 
CLÉS DE 2024

L’année 2024 marque une étape importante 
pour la forêt communale de Saint-Nabord. 
Après plusieurs années marquées par les 
attaques du scolyte, un insecte ravageur des 
conifères, la situation semble se stabiliser. 
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Unité territoriale de Remiremont 

surface
période 

aménagement possibilité de récolte annuelle

Caractéristiques de l'aménagement forestier 1 170,7 ha 2015 à 2034 6 000 m 3/an

MARTELAGE

coupes 4 601 m3

produits accidentels 104 m3

Volume total martelé en 2024 4 705 m3

Nombre de bois conservés au titre de la 
biodiversité 151

SUIVI DE L'AMENAGEMENT Volume marteté
Volume prévu 

par 
l'aménagement

Balance

Suivi de l'aménagement de 2015 à 2024 58 915 m3 60 000 m3 - 1 085 m3

0,18 année de "retard" soit à l'équilibre

COMMERCIALISATION DES BOIS

Total recettes Bois 2024 120 000 €
(103 000 € net)

dont

Ventes de bois par contrat 
d'approvisionnement bois façonnés 765 m3

235 stères

Coupes en stock, invendues ou non 
commercialisées 1 600 m3

TRAVAUX 2024 Proposés Retenus Réalisés Report en 
2025

Travaux courants 29 860 €            28 020 €        95% 0

Travaux avec mécènes 29 460 €            29 460 €        0% ?

Regarnis (proposé en juillet 2024) 2 726 €              2 726 €          0% ?

Total travaux 62 046 €            60 206 €        44%

             44 324 €          44 324 € 100% 0

             11 891 €          11 891 € 25% 0
Dépenses d'exploitation

 30 lots de bois en long bord de route
 et 17 lots en quartier

Dont 1 280 m3 invendu en septembre (seront 
reproposés en vente le 26 novembre).

Financements en cours de sécurisation (Crédit Agricole 17000€, Daillot 4000€, groupe hotelier SOGEHO 8500€), en attente de 
signature

Prévision 2024 = 110 000 € 

BILAN FORESTIER Année 2024

4 400 m3 prévus initialement.

Récolte 2024 en coupe légérement supérieure aux prévisions (+4%) mais moins de produits accidentels que prévus.

Récolte inférieure de 1 295 m3 par rapport à la 
possibilité

Vente de bois de chauffage destiné
 aux habitants

6680 € de recettes, 7152 € de frais (ONF compris)

 coupes feuillues et résineuses
 et quelques produits accidentels

FORET COMMUNALE DE SAINT-NABORD

500 m3 prévus initialement.

Environ  580 m3
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   ENVIRONNEMENT

Pourquoi certains arbres de la forêt sont-ils 
marqués de traits de peinture colorés ? 

Ces marques ne sont pas là par hasard, elles révèlent 
des informations précieuses sur la gestion forestière et 
la biodiversité. L’Offi  ce National des Forêts (ONF) utilise 
un véritable code couleur pour communiquer avec les 
forestiers et les promeneurs.

Les arbres bio : un triangle pour la vie :
(photo ci-contre). Le marquage le plus connu est 
certainement le triangle de couleur chamois (rouge 
à Saint-Nabord), pointe en bas. Il indique un arbre             
à haute valeur écologique, souvent appelé « arbre        
bio ». Ces arbres, souvent vieux, creux ou portant des 
traces de vie (insectes, champignons), jouent un rôle 
essentiel pour la biodiversité. Ils off rent un habitat à de 
nombreuses espèces et contribuent à la régénération 
de la forêt. Notre forêt étant certifi ée PEFC, il nous est 
recommandé d’avoir 2 arbres vivants remarquables et 
1 arbre mort par hectare. 

Triangle inversé, chamois avec un point central : Il 
s’agit d’un arbre remarquable, soit par sa taille, soit par 
la rareté de l’essence.

Le trait rouge oblique : les arbres ainsi marqués ont 
atteint leur maturité et sont sélectionnés pour la coupe.

Les forestiers utilisent également d’autres types de 
marquages pour indiquer les chemins forestiers, les 
parcelles, les sorties de piste (qui ne sont pas des 
sentiers ni des chemins balisés) pour circuler avec les 
engins débardage. Ces marques sont plus techniques 
et nécessitent des connaissances spécifi ques pour 
être interprétées. La prochaine fois que vous vous 
promènerez en forêt, prenez le temps d’observer ces 
marques : elles vous raconteront une histoire...

LES SECRETS DES MARQUES
SUR LES ARBRES DE LA FORÊT

UN CODE COULEUR
DANS LA FORÊT

POURQUOI
MARQUER LES ARBRES ?

INSCRIPTIONS 
AUX AFFOUAGES

Le marquage des arbres permet :

- De planifi er les coupes :
Les forestiers savent ainsi quels arbres 
peuvent être coupés et lesquels doivent 
être préservés.

- De suivre l’évolution de la forêt :
Les marques permettent de suivre l’évolu-
tion des peuplements et d’adapter la ges-
tion forestière en conséquence.

- De sensibiliser le public :
Les marques les plus visibles, comme 
celles des arbres bio, permettent de sen-
sibiliser le public à l’importance de la biodi-
versité en forêt.

À
NOTER

96 personnes se sont inscrites sur la liste des 
aff ouagistes lors de l’appel lancé par Cédric 
BABEL, Adjoint à la forêt. 

« La moitié a été attribuée lors du dernier tirage 
au sort en novembre, les autres seront servis 
en 2025 », a expliqué l’adjoint.

Il n’y aura donc pas d’inscription 
aux aff ouages en 2025.
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CONTRAT DE NETTOYAGE
Nous renouvelons les contrats de nettoyage en forêt, 
toutes essences confondues (suite tempête, neige, 
abattage d’arbres dangereux, élagage...).

Toute personne intéressée est priée de s’inscrire en 
mairie entre le 20/01/25 et le 24/01/25.

Attention, l’inscription ne vaut pas promesse de bois 
et tout refus se verra rayé pour l’année en cours. 

10 inscriptions maximum.

3 GÉNÉREUX MÉCÈNES
POUR REPLANTER NOTRE FORÊT
Le groupe hôtelier SOGEHO, Daillot International 
et la Fondation d’entreprise Crédit Agricole 
Vosges Alsace, s’engagent à nos côtés pour la 
reforestation de notre domaine forestier.

Les récentes attaques de scolytes ont laissé des 
traces indélébiles dans nos forêts. Face à cette 
situation préoccupante, Saint-Nabord a lancé un 
ambitieux programme pour redonner vie à ces 
espaces naturels dévastés.

Grâce au généreux soutien de nos trois mécènes, 
ce programme de plantation par enrichissement en 
forêt va se concrétiser dès l’automne 2025.

Cette initiative est essentielle pour plusieurs raisons :
- Restauration de l’écosystème : la reforestation 
permet de reconstituer un habitat pour la faune et la 
fl ore, tout en contribuant à la régénération des sols.

- Lutte contre le changement climatique : en 
diversifi ant les espèces, Saint-Nabord pose les 
bases d’une forêt plus résiliente, capable de faire 
face aux défi s environnementaux futurs.

 - Protection de la biodiversité : Les forêts abritent 
une grande diversité d’espèces. En les reconstituant, 
nous préservons cet héritage naturel.

Nous tenons à remercier chaleureusement le 
Crédit Agricole Alsace-Vosges, l’entreprise Daillot 
(fabriquant de meubles) et le Groupe SOGEHO pour 
leur soutien précieux en fi nançant l’intégralité de notre 
programme de travaux. Grâce à leur engagement, 
nous pouvons envisager un avenir plus vert pour nos 
forêts.



Comme chaque année entre la mi-février et la mi-mai, 
le frelon asiatique fera son grand retour dans notre envi-
ronnement dès les premiers beaux jours. Cette espèce 
invasive présente un véritable danger pour l’humain, la 
biodiversité, les insectes pollinisateurs et plus particuliè-
rement les abeilles. 

« Pour nourrir ses larves, une colonie moyenne 
chassera tout au long de son développement envi-
ron 97 000 insectes (soit entre 12 et 15kg d’insectes 
par an et par colonie) ». 

Sans prédateurs majeurs et avec une forte capacité 
de reproduction, le frelon asiatique se développe de 
façon exponentielle en nombre et dans l’espace.
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LA LUTTE CONTRE 
LE FRELON ASIATIQUE

   ENVIRONNEMENT   ENVIRONNEMENT

Dès le 15 août, à la recherche de protéines 
pour nourrir ses larves, il se positionne en 
vol stationnaire à l’entrée des ruches pour 
attraper des abeilles, les empêchant donc 
de sortir librement pour récolter du nectar 
et du pollen pour passer l’hiver. La colonie   
s’aff aiblit progressivement et meurt pendant 
l’hivernage.

12 à 15 kg

2 jours

500

7

Quantité de pollinisateurs (Abeilles, 
papillons, guêpes, mouches …) 
consommée par un seul nid de 

frelons asiatiques en une saison. 

Une colonie d’abeilles peut être 
anéantie en 2 jours suite à une 

attaque de frelons.

Nombre de futures reines 
issues d’un seul nid qui 

fonderont chacune une colonie 
l’année suivante.

Le frelon peut piquer 
jusqu’à 7 fois de suite.

Son dard atteint les vaisseaux 
sanguins pour diff user son venin 

directement.

Le frelon asiatique cause de fortes 
mortalités hivernales dans les co-
lonies d’abeilles. 



UNE PROLIFÉRATION                                        
EXPONENTIELLE

A la sortie de l’hiver, la reine fondatrice fécondée 
à l’automne émerge pour construire un nid pri-
maire (<10 cm de diamètre) dans lequel elle va 
pondre. En phase de croissance, des ouvrières 
naissent et la colonie s’agrandit jusqu’à la fi n de l’été 
atteignant jusqu’à 13 000 individus. 

La colonie, trop à l’étroit, se délocalise pour construire 
un nid secondaire (80 cm de diamètre) en hau-
teur dans un arbre. Dans chaque nid, les ouvrières 
élèvent environ 500 nouvelles reines fondatrices. 
Chacune fondera une nouvelle colonie...
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LA MENACE                                              
FRELON ASIATIQUE                                   
LES ACTIONS À MENER

L’association « Raconte-moi les abeilles » 
composée d’apiculteurs et de bénévoles 
souhaite engager en 2025 une action          
préventive, en partenariat avec la municipalité. 

Ses membres organisent une réunion       
d’information d’intérêt public pour alerter 
la population de la menace que représente 
le frelon asiatique pour l’homme et la                 
biodiversité :

Le samedi 1er mars à 10H 
au centre socioculturel

Cette rencontre avec le public sera égale-
ment mise à profi t pour :

- proposer des solutions pour limiter sa 
prolifération en piègeant les reines fon-
datrices dès le début du printemps.

- proposer des pièges sélectifs fi nancés 
en partie par la commune.

Le frelon asiatique est là et il est important 
que chacun devienne un maillon de la 
chaîne dans la lutte contre l’invasion de ce 
nuisible.

Le frelon asiatique n’a pas de prédateurs naturels 
permettant de réguler sa population.

Consciente du potentiel danger que représente 
cette espèce invasive pour la population, la 
commune de Saint-Nabord se mobilise via une 
campagne de sensibilisation et de prévention. 

Le piégeage des reines fondatrices : 
Il faut piéger les reines, au début du printemps 
avant qu’elles ne fondent un nouveau nid, en 
installant des pièges sélectifs dans les jardins à 
partir de la fi n février/début mars. 

Il est crucial de bien vérifi er que le système est 
sélectif et permet aux autres insectes guêpes, 
abeilles, mouches...  de ressortir.

Le repérage et la destruction des colonies de 
frelons : 
- Parallèlement à l’installation de pièges sélectifs 
dans les espaces extérieurs, il convient d’inspecter 
régulièrement les toitures, les haies, la cime 
des arbres pour repérer la présence d’un nid.

- Il ne faut pas intervenir soi-même (chaque nid 
peut contenir jusqu’à 13 000 individus) mais 
contacter le SDIS (Service départemental 
d’incendie et de secours) ou la mairie.

RÉUNION D’INFORMATION 
ET DE PRÉVENTION CONTRE 
LE FRELON ASIATIQUE
PROPOSITION DE PIÈGES 
SÉLECTIFS

À NOTER
DANS VOS 
AGENDAS



ABDOUS Jawad et BOURGOIS Ida
EMRULLAH Aylas et ECE-NUR Hanife
BAUDOIN Stéphane et THOMAS Barbara
FAIVRE Nicolas et NIANE Maïmouna
BRIAND David et MARCOFF Natacha
LIETAR Mathieu et RAILLARD Marie
DANY Clément et MANGEOLLE Amélie
MAKHLOUFI Kacem et DELAIRE Laurane
MEILSSEL Jean-Luc et FARAGHINI Isabelle
PRONCE François-Xavier et REICHERT Marion
VILLEMIN Maxime et PINOT Mélodie
LAGHRIBI Mohamed et CHARGUI Rania
DUWEZ Stéphane et DELFOSSE Tatiana
AKPEMADO Benoît et BARIBAULT Céline
GUIDEZ Michaël et BRYNDZA Ludivine
AUGIER Patrice et GURY Erika
VEAUX Nicolas et GIACOMOBONO Romain
GERARD Mickael et DEMONTANT Céline

GIRAUD Kyara
KIEBER GRISEZ Baptiste
NAVILLAT Célestine
BENARD Lucie
RUPERT Jules
ADAM Erin
APTEL Ninon
EL HASSANI Haroun
GALAND Harvey
PIERRE Louise
LAJUS Kélyanna
DEIBER Marceau
DELAINE LAMBERT Jessy
CROUVIZIER Romy
VANDERPLAETS Lucas
GODFRIN Léon
ROMARY Matteo
CHATELAT Marley
GHRIBI Sélim
ETIENNE Tommy
CAGNIN GEHIN Mylanna
SEVGI Aylan
BOZDAG Hafsa
CHRISMENT Enola
BANELHAQ Ishaq
LHUILLIER Gabriel
EGILMEZ Kenan
CHEVRIER BELLOTTO Agathe
DIRAND Nélyo

04/11/2023
04/11/2023
20/04/2024 
24/04/2024 
04/05/2024 
11/05/2024 
11/05/2024 
01/06/2024 
22/06/2024 
22/06/2024 
06/07/2024 
13/07/2024 
13/07/2024 
03/08/2024 
10/08/2024 
31/08/2024 
27/09/2024 
30/11/2024 

11/01/2024
12/01/2024
05/03/2024
20/03/2024
27/03/2024
02/04/2024
07/04/2024
08/04/2024
14/04/2024
27/04/2024
17/05/2024
30/05/2024
08/06/2024
12/06/2024
16/06/2024
16/06/2024
22/06/2024
02/07/2024
14/07/2024
26/08/2024
27/08/2024
09/09/2024
20/09/2024
27/09/2024
28/09/2024
05/10/2024
20/10/2024
02/11/2024
13/11/2024

      MARIAGES 2024

NAISSANCES 2024

ÉTAT CIVIL
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Mylanna CAGNIN GEHIN

Lucas VANDERPLAETS

Jules RUPERT

Louise PIERRE

Nicolas VEAUX & 
Romain GIACOMOBONO

Seules les familles ayant transmis leur photo sont représentées dans cet album des heureux      
événements de l’année.

Lucas VANDERPLAETS

Nélyo  DIRAND

Léon GODFRIN

Ninon APTEL
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KAVAI Stéphane
BARNET Josette
GIROT Hélène 
CLAUDE Jean-Noël 
LAHEURTE Rose
DESCHODT Jean-Stéphane
THIEBAUT Paulette 
PERINI Emile 
PAQUANT Bruno 
PIERRET Gérard  
BENZADA Antoine  
GEIGER David 
COURTINE Maurice 
LOICHOT Jean 
LAMZEL El Maati
ANDREUX Gérard 
HUQUELEUX-MANGENOT Jean-Michel
DURUPT Frédérique 
GEGOUT Gilbert
PARMENTIER Marie-Hélène
JACQUOT Patrick 
PAUL-ALBERT Edith
VINCENT Bernard  
VARLET Daniel
VAUTHIER Fernande 
LAURENT Maurice 
BISCH  Régine
BRONNER Dominique 
HUMBERT Christian 
REMY Jeanne

Célibataire
épouse de ODILLE Francis
épouse de ODILE Michel 
époux de PIERRAT Bernadette 
épouse PERINI Emile
Célibataire
épouse de VINCENT Léon  
veuf de LAHEURTE Rose  
pacsé avec LOUIS Gisèle  
époux de ZIMMER Marie-Elisabeth 
époux de SERGENT Danièle  
Célibataire  
époux de ANDRÉ Huguette  
veuf de CLOLERY Gilberte  
époux de SAFIR Rahma  
Divorcé de BABEL Huguette  
époux de BRONNER Dominique 
épouse de FEHRENBACHER Alain 
époux de VIAL Anne-Marie  
veuf de CLAUDEL Hubert  
époux de VALINHAS Amélia  
veuve de DEL KOPF Christian  
veuf de PARDOENS Janine   
Célibataire
veuve de HACQUARD Jean-Marie  
veuf de GRAVIER Monique  
épouse de PETITGENET Jacky  
veuve de HUQUELEUX-MANGENOT Jean-Michel 
époux de GÉHIN Chantal  
épouse de BERNARD Claude  

43 ans
77 ans
82 ans 
71 ans 
84 ans
33 ans 
89 ans
89 ans 
55 ans
76 ans
74 ans
47 ans
89 ans
86 ans
87 ans
86 ans
64 ans
68 ans
79 ans
78 ans
55 ans
89 ans
90 ans
61 ans
89 ans
89 ans
60 ans
65 ans
76 ans
83 ans

ÉTAT CIVIL

LAMBOLEY Mia
MANGIN Emma
THIRION Léon
JAYER Gabriel

01/06/2024
01/06/2024
16/06/2024
20/06/2024

BAPTÊMES RÉPUBLICAINS 2024

DÉCÈS 2024
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Malgré l’empathie qu’elle suscitait auprès des Na-
voiriaudes et Navoiriauds, nous déplorons le départ 
de Madame LEJEAU Véronique, notre policière mu-
nicipale. Nous lui souhaitons le meilleur dans ses 
nouvelles fonctions et souhaitons la bienvenue à 
notre nouveau policier Monsieur BISIAUX Jimmy.

Encore aujourd’hui, nous sommes attentifs, tout en 
restant constructifs sur le devenir de notre commune, 
notamment concernant les futures réalisations de la 
maison médicale et de la liaison piétonnière et cy-
cliste, entre Saint Nabord & Remiremont ; projets 
pour lesquels nous poursuivions les mêmes buts 
même si nous n’avions pas envisagé les mêmes 
moyens.

En ces temps de changement climatique impactant 
notre vie au quotidien, nous sommes en symbiose 
avec les initiatives prises concernant la sauvegarde 
et la pérennisation de notre forêt, la préservation des 
zones humides et des espaces « Natura 2000 » des 
étangs de la prairie du Vouau.

Pour cette nouvelle année 2025, « Imaginons Saint 
Nabord Demain » vous souhaite ses meilleurs vœux 
et l’assurance de notre engagement au service de 
tous les habitants de notre commune.

Francine Claudel Wagner   &   Patrick Seidenglanz.

Nous souhaitons revenir sur les diff érentes étapes 
du projet de construction de la maison pluripro-
fessionnelle ainsi que sur l’aménagement de ses 
abords.

Lors de la séance du conseil municipal du 
21/09/2023, un projet d’un montant de 1 500 000 
€ nous avait été présenté, projet que nous avions 
alors refusé en l’absence de médecins potentiels.

Le 14 Décembre 2023, un nouveau projet d’un 
montant de 1 800 000 € a été délibéré et nous 
avons voté pour étant donné que deux médecins 
se sont engagés à l’intégrer et que le cabinet d’in-
fi rmières libérales de St Nabord avait fait part, dès 
le début du projet, de sa volonté de le rejoindre 
également. 

Le 10 Octobre 2024, Monsieur le Maire nous de-
mande d’approuver un troisième projet pour un 
montant de 2 922 000 € !!  Bien que nous soyons 
conscients de l’utilité d’une maison médicale sur la 
commune, ce montant approximatif de 3 000 000 € 
nous paraît démesuré. La maison est estimée à un 
coût de   1 578 000€ et ses abords à 1 344 000 €. A 
nos diff érentes interrogations au conseil municipal, 
Monsieur le Maire nous répond que la maison sera 
payée par les loyers des professionnels de santé 
mais qu’en sera-t-il pour le montant des travaux 
engagés pour les abords ? Si des subventions sont 
espérées, elles ne sont pas pour autant acquises, 
d’autant plus qu’un eff ort budgétaire sera demandé 
aux collectivités en 2025 par l’Etat. Un premier prêt 
de 750 000 € a déjà été contracté, il n’est pas exclu 
qu’un second soit nécessaire, augmentant ainsi la 
dette par habitant.

Voulons-nous renommer la rue du général de 
Gaulle l’Avenue des Champs Elysées ? ou alors 
serait-ce un feu d’artifi ce de fi n de mandat ?...

Lors du Conseil du 10 Octobre dernier, notre mino-
rité a posé une question diverse sur la révision du 
PLU. Question qui manifestement a déplu, puisque 
lors de la réunion du bureau municipal du lundi sui-
vant, l’adjoint délégué à l’urbanisme a agressé ver-
balement un membre de notre minorité lui repro-
chant d’avoir abordé ce sujet au Conseil Municipal 
dans le but de vouloir faire le « buzz » ; accusation 
portée dans l’indiff érence générale des élus pré-
sents et notamment de Monsieur le Maire. 

Nous continuerons à poser des questions diverses 
lors des réunions de conseil municipal et plus en-
core lorsqu’elles émanent des administrés. Nous 
ne nous laisserons pas intimider par l’attitude me-
naçante de qui que ce soit.  C’est un droit d’expres-
sion reconnu à chaque élu.

En espérant que vous ayez passé de bonnes fêtes 
de fi n d’année, nous vous présentons nos meil-
leurs vœux pour 2025.  

Patricia Douche, Philippe Nourdin, Christine Thiriat.

LES MINORITÉS S’EXPRIMENTLES MINORITÉS S’EXPRIMENT
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31 JANVIER, 1 ET 2 FÉVRIER
Salon des producteurs
Organisé par l’association
KIWANIS au CSC.

9 FÉVRIER
Loto
Organisé par l’association 
Un p’tit coin d’Herbures au CSC.

25 FÉVRIER
Collecte de sang
De 16H à 19H au CSC.

1, 2 , 14 et 15 MARS
Pièce de théâtre « Roudoudou» de 
Pascal GUILLEMAUD
Proposée par la troupe de théâtre Les 
copains Nabord au CSC.

Directeur de la rédaction : Jean-Pierre. 
CALMELS. Rédacteurs : membres de la
Commission communication (Pascale  NAULIN, 
Vice-présidente, Annie MONTESINOS, 
Pierre JEANNEROT, Julien BALLAND, 
Théo SEILLER,  Patrick SEIDENGLANZ, 
et membres du Conseil municipal. Crédit    
Photos : Ville de Saint-Nabord, Presse locale. 
Charte graphique et mise en page : Pascale 
NAULIN. Impression : Look Ta Com. Tirage : 
2100 exemplaires.

1er MARS
Réunion d’information 
sur le frelon asiatique
Organisée par l’association Raconte- 
moi les abeilles à 10H au CSC.

9 MARS
Loto
Organisé par l’association Les           
Navoiriauds en fête au CSC.

21 MARS
Soirée Chorale
Organisée par l’association                
le KIWANIS au CSC.

22 MARS
Soirée Carnaval
Proposée par l’association          
Breuchottes et Cie au CSC.

23 MARS
Rencontre interclubs 
Proposée par le club de scrabble du 
SLEC sans la salle France du CSC.

26 AVRIL
Repas dansant
Proposée par le Fitness Club.

CÉRÉMONIE 
DES VOEUX DU MAIRE

2025
VENDREDI 24 JANVIER
AU CENTRE SOCIOCULTUREL

18H00

AGENDA


